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В этом номере:

2 стр. 
– ВЫБОРЫ В АГИНСКОМ. 
– НАШ ВЗГЛЯД НА ОСеННИе СОБЫтИЯ 

пОСЛе ВЫБОРОВ (2-3 стр.)
3 стр.

– «пОКА ОНИ Не ИЗМеНЯтСЯ..» ИЛИ пОКА 
Не ИЗМеНИМСЯ МЫ? «Ну, в самом деле, не 
считать же целью государства Абрамовича на 
яхтах, неприкасаемого Сердюкова, Вексельберга, 
получившего индульгенцию от Прокуратуры на 
дальнейшее освоение сколковской грядки, «Единую 
Россию», рисующую себе легитимность, и прочих 
элементов чудесной мозаики, любовно и трепетно 
складываемой творцами вертикали». 

4-5 стр.
– КтО ВИНОВАт И ЧтО ДеЛАтЬ С пЬЯН-

СтВОМ? АЛКОГОЛИЗМ – РОССИЙСКИЙ КРеСт? 
еСтЬ ЛИ АНтИАЛЬКОГОЛЬНЫе тРАДИЦИИ 
В ЗАБАЙКАЛЬе? «Одним из первых сохра-
нившихся документов, относящихся к началу 
борьбы с пьянством и азартными играми в 
бурятском обществе относится «Уложение 
1763 года 11 родов Хоринских бурят». В п. 3 
«Уложения» установлено: «Человек старше 
40 лет может пить вино. Человек младше 40 
лет и старше 25 лет может пить на свадьбах и 
обряде саал, на пирах и когда приедут в гости 
родственники. Человек младше 40 лет и старше 
25 лет, чтобы отправиться в войско царя, дол-
жен  обзавестись снаряжением и вооружением. 
если будет пить вино, то не сможет вполне 
справить снаряжение и вооружение. Из-за этого 
нельзя пить. если же будет пить, то высечь, 
отобрать коня и пустить в народ. Младше 25 лет 
не пьет вино даже на свадьбах и пирах».

6 стр.
– РАЗГОВОР В БОРЗе.
– АЛеКСАНДР ЗАЙЦеВ: «ГДе СОЦИАЛ-

ДеМОКРАтИЯ, тАМ – СОЦИАЛИЗМ»
7 стр.
– БОЛеЗНИ Не СКАЖеШЬ – Нет. 
8 стр.
–  ДеНЬГИ ЗА ФАКеЛ. пУтИН ЗА ЛИтеРАтУ-

РУ. ШКОЛЬНИЦЫ ЗА пЛАтКИ. Чита. ру – Обзор 
недели.  «…их образованность была страшно 
поверхностная: они знали кучу всего, но без 
настоящего понимания. И, удивительное дело, 
это укрепляло, а не ослабляло их уверенность 
в собственной правоте». «Дурака лелеют, дура-
ка заботливо взращивают, дурака удобряют, и 
не видно этому конца… Дурак стал нормой, еще 
немного — и дурак станет идеалом, и доктора 
философии заведут вокруг него восторжен-
ные хороводы. А газеты водят хороводы уже 
сейчас. Ах, какой ты у нас славный, дурак! Ах, 
какой ты бодрый и здоровый, дурак...». 

9-12 стр. 
Отчий край

– пОВтОРИтСЯ ЛИ НАРУШеНИе?
– ОЛИМпИЙСКИЙ ОГОНЬ В ЧИте.
– тУРНИР ГРеКО-РИМСКОЙ БОРЬБА.
– ВОССтАНОВЛеНИе И ВОСпРОИЗВОД-

СтВО АБОРИГеННОГО КРУпНОГО РОГАтОГО 
СКОтА. проект программы в целях дискуссии.

– 8 СеНтЯБРЯ 2013 ГОДА – ВЫБОРЫ МЭРА 
ЧИтЫ. КтО СЛеДУЮЩИЙ?

– СЛУХОВ Нет.

Время считать деньги, время бюджета, на-
ступает в России к окончанию календарного года. 
В эти дни Законодательное Собрание Забайкаль-
ского края проводит заседания всех комитетов. 
Состоялось расширенное заседание профильного 
комитета, прошли общественные слушания по 
бюджету края на следующий финансовый год.

В целом бюджет края не сильно отличается 
от предыдущих. понятно, что смена Губернатора, 
правительства и депутатского корпуса края не 
могли моментально изменить характеристики 
бюджета. 

если сравнивать динамику в коротком перио-
де, картина выглядит почти оптимистической. Но 
возьмем более продолжительную динамику и 
тогда нам придется делать более обоснованные 
выводы. Стоят, например, внимания выводы 
сильного экономиста Оксаны Дмитриевой. Что же 
она говорит? послушаем ее. На перспективу.

Как мы развивали экономику 13 лет

– Сверхблагоприятная экономическая конъюнкту-
ра последних 13 лет была направлена не на развитие 
экономики. Можно было снижать налоги, решать 
инфраструктурные и социальные вопросы, в общем, 
можно было действовать по-разному. Но действовали 
только в одном направлении: отправляли в Резервный 
фонд и Фонд национального благосостояния, то есть 
вкладывали в чужие страны. Одновременно не только 
вкладывали доходы в чужие страны, но еще и осу-
ществляли займы, то есть в это же время у нас росли 
долги. В итоге: государственный долг, по сравнению 
с 2010 годом, вырос почти в два раза.  

Если у вас избыток доходов, зачем брать в долг? 
Тем более, избыток доходов вкладывался в чужие 
страны под 0,7%, до 1%, а занимали мы под 8%. 
То есть, в итоге мы экономику не оживили, инфра-
структуру не создали, жилье не отремонтировали, 
коммунальные сети не отремонтировали, социальные 
вопросы не решили, малый бизнес задушили налога-
ми, обрабатывающую промышленность задушили. И 
плюс еще раскрутили пирамиду долга – вот итог. 

Раньше экономический рост был вызван двумя 
причинами. Первое: это очень интенсивный скачкоо-
бразный рост цен на нефть и газ, причем, цены были не 
просто высокие – они очень быстро росли. Например, 
у нас есть годы, когда прирост цены на нефть был 34 
доллара за баррель или 20 долларов за баррель. И, 
плюс, по сравнению с 98-99-м годом, был большой 
прирост объема добычи. Особенно по нефти, по газу 
не было такого падения. 

А сейчас, во-первых, цены на нефть остаются на 
высоком уровне, но они уже не растут, а колеблются 
вокруг 110 долларов за баррель. По нефти и газу мы 
вышли на объем добычи советского периода 1990 
года. Все. Получилось, что по нефти и газу мы рас-
консервировали все мощности, которые были, на 
которых, собственно говоря, росли, например мощ-
ности той же металлургии. А остальные отрасли у 
нас потеряны во многом. Из кризиса 2008-2009 мы на 
самом деле вышли гораздо хуже, чем из предыдущего 
кризиса 1998 года. 

 Машиностроение, обрабатывающая промыш-
ленность после кризиса 2008-2009 годов не вышли 
на максимальный уровень, который был в 2007-2008 
годах. То есть, упали. И упали навсегда. Если гово-
рить об экономике в целом, то у нас потеряны целые 
отрасли. Допустим, мы производили в 90-м году 18 
тысяч ткацких станков, а теперь производим 13 штук. 
Это значит, в какой-то мастерской просто «примус 
починяют» и что-то там лепят – 13 штук. Мы произво-
дили 65 тысяч комбайнов. Сейчас производим 1300. 
Можно возразить, что эти отрасли производили некон-

курентноспособную продукцию, можно обойтись без 
комбайнов. Хорошо, но тогда должно было появиться 
что-то другое.

Что сегодня имеем?

Что у нас появилось за последние 20 лет? От-
расли, которые у нас пошли в рост или созданы 
новые отрасли? Могу перечислить: пиво-воды, про-
изводство пива и бутилированной воды выросло в 
4-5 раз в натуральном выражении; черепица – особ-
няки кроют; и – приборы учета, чтобы народ мучить 
платежами за ЖКХ; а также, чтобы мучить малый 
бизнес – электронно-кассовые машины. Все! Больше 
никаких новых отраслей с лавинообразным ростом 
производства у нас нет. 

Все время говорилось: нужно стимулировать инно-
вационную экономику; отменить и ввести инвестицион-

ную льготу по налогу на прибыль для стимулирования 
обрабатывающей промышленности;  снизить НДС, 
поскольку он задавливает именно те предприятия, 
которые работают по импортозамещению. То есть, 
все это мы повторяли, как попугаи, вносили законы в 
течение 13-ти лет, все время говорилось, что это не то 
– мы популисты, а главное – стерилизовать денежную 
массу в Резервном фонде и Фонде национального 
благосостояния, тогда все будет хорошо.

прекратить аферы в бюджете!

Но, если вы не вкладываете 2 триллиона в чужую 
экономику, а вкладываете в свою страну, даже эф-
фективность и откаты будут 50%, все равно это даст 
какой-то результат. А теперь у вас уже этих возмож-
ностей нет, поэтому получается, что нужно все равно 
делать то, что не сделали раньше. И очень интенсивно 
и активно. То есть, нужно все равно и в этом бюджете 
прекращать практику заимствования, наращивания 
долга и одновременно вложение средств в Резервный 
фонд, что по-прежнему предполагается. Надо прекра-
тить всяческие аферы в бюджете. Потому что в этом 
бюджете, где сокращаются расходы на образование, 
здравоохранение, культуру и ЖКХ, по-прежнему за-
кладываются суммы в какие-то непонятные уставные 
фонды свободных экономических зон – это пойдет 
на какие-то депозиты. По-прежнему идет вложение,  
на мой взгляд, тоже нерациональное – в Сколково, 
поскольку там половина средств условно идет на 
науку, то есть меньше половины – на науку, а больше 
половины тоже на рытье котлованов и на земельные 
участки, еще какие-то вещи. Таких моментов в бюджете 
достаточно много. Конечно, их нужно всех чистить, 
изымать и прекращать.

С бюджетом надо работать!

Далее что нужно делать? Нужно осуществлять 
интенсивное налоговое стимулирование, то же, о 
чем я сказала: инновационный бизнес, малый биз-
нес стимулировать налогами, поскольку это проще 
всего. При этом нужно понимать, что у нас нижайший 
уровень государственного менеджмента. Мы сейчас 
рассматриваем бюджет. Очень долго мы его вообще 
так внимательно не смотрели. Это раньше было, когда 

председателем комитета был Михаил Задорнов, то 
у нас, перед тем, как рассмотреть бюджет в первом 
чтении каждый раздел проверял профильный коми-
тет, проверяло профильное министерство, и мы до 
деталей рассматривали каждый функциональный 
раздел: образование, здравоохранение, культуру. 
То есть, мы знали, что за чем стоит, и приходили, как 
правило, профильные заместители министра и все нам 
поясняли и рассказывали. Мы выясняли проблемы, 
узкие места. 

Потом долго, в течение 8 лет этого не было, и 
сейчас первый бюджет, где мы снова возобновили 
эту практику. И я через 8-10 лет снова увидела, 
передо мной прошел весь срез менеджмента нашего 
государственного на уровне заместителей министра. 
За исключением Минрегионразвития и может быть, 
Минэнерго... Я не могу сказать все, что я думаю, потому 
что меня упрекнут  в социальной розни. То есть, это не 

просто они не умеют работать и не знают отраслей, 
они даже не видели тех, кто им мог рассказать, как 
надо руководить и знать отрасли. 

То есть потерян менеджмент начисто. Поэтому, 
получается, что даже, если есть средства, то мини-
стерства профильные – у них нет ни программ, ни 
проектов, ни мыслей, ни идей, ни концепций: как, что, 
куда надо вкладывать средства; как надо систему 
организовать, чтобы либо была решена социальная 
проблема, либо решена была структурная проблема, 
либо был создан источник для экономического роста. 
И плюс многочисленные аферы. То есть, количество 
афер уже просто зашкаливает. По каждому бюджету! 
В одном бюджете мы вкладываем деньги в уставный 
фонд какого-то акционерного общества, одновременно 
Росимущество подает пакет акций этого акционерного 
общества. Потом мы снова вкладываем деньги в 
уставный капитал этого акционерного общества, чтобы 
увеличить долю государства. Потом опять идет при-
ватизация этого пакета акций, и вот так деньги у нас 
гуляют, гуляют…

P. S. Рассуждения О. Г Дмитриевой приведены 
в газете не случайно. Мы надеемся, что именно 
взгляд и продуманные действия профессионалов, 
которые будут вдумчиво работать над сложней-
шей задачей составления бюджета, создадут 
нормальные экономические условия. Ведь только 
в таких условиях видна работа профессионалов. 
Во всех сферах жизни. И во всех регионах. В том 
числе и в Забайкальском крае.

О. Г. Дмитриева, депутат Государственной 
думы, фракция Справедливая Россия, доктор 
экономических наук.

Где деньги,
Владимир Владимирович?

БЮДЖЕТ: СЛОВО ПРОФЕССИОНАЛА
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Осенние перелеты

В СеНтЯБРе СМИ края сообщили, 
что Баир Жамсуев вылетает в Москву на новое 
место работы. Бывший федеральный инспектор, 
который координировал выборы-2013 в Забай-
калье, стал сенатором Федераьного собрания 
от исполнительной власти Забайкальского края. 
15 сентября Баир Жамсуев перелетел из Читы в 
Москву, где, конечно же, у него есть своя кварти-
ра. Ведь там с давних пор проживает его семья. 
теперь столица России снова стала постоянным 
место обитания Баира Жамсуева.

Теперь он посещает свою малую родину, как 
пишут в СМИ, с рабочими визитами. Если есть малая 
родина, надо полагать, что визиты совершаются из 
большой родины. Во время недавнего визита Баир 
Баясхаланович заявил, что перемены давно назрели. 
Кто бы еще не был согласен с этим?

Рассуждая о переменах, Баир Баясхаланович 
согласен с губернатором в том, что Забайкалью 
необходима смена руководящих кадров. Например, 
говоря о своем напарнике в ФС, он заявил, что:

– Степан Михайлович – профессионал и патриот. 
Он обладает уникальным знанием горной отрасли 
региона, в которой проработал большую часть 
своей жизни. Он имеет представление о проектах, 
привлекательных для инвесторов. Кроме того, у 
него, как у бывшего председателя Заксобрания, есть 
законодательный опыт, необходимый для работы в 
сенате. Такое сочетание, убежден, будет полезным 
для Забайкалья, оно позволит Степану Михайловичу 
принести пользу родной земле.

ВСеМ ИЗВеСтНО, что в столице уже 
давно свило гнездо семейство небезызвестного 
Степана Михайловича Жирякова. еще десять 
лет назад мало кому известный горняк Степан 
Жиряков, став в свое время депутатом Законода-

тельного собрания края, пересел в кресло спикера 
собрания, хотя уже к тому времени зас-ветился в 
неблаговидных связях и делах, имел квартиру в 
столицу и т. д. и т. п. Одним словом, обзавелся пол-
ным набором должностей, заслуг, пособий, связей 
и грехов, коими и должен обладать настоящий 
член из руководящего звена «единой России».

Прошедшие выборы никак не отразились на 
самочувствии Степана Михайловича, к тому же он 
показал забайкальцам завидное мужское здоровье 
в порноролике, который продемонстрировали в 
интернете неизвестные лица, надо полагать его 
«соратники» по партии. Проиграв в одномандатном 
округе, пройдя в Заксобрание по краевому списку, 
естественно, не став снова спикером, Степан Ми-
хайлович блогополучно перелетел из Читы в Москву, 
то есть туда, где он и должен был жить. Теперь он – 
сенатор Федерального Собрания от законодательной 
власти Забайкальского края.

К сожалению, Федеральное Собрание предо-
ставляет регионам только 2 кресла, в которых 
заседают их представители. Желающих пере-
лететь из малой родины на большую родину, 
а тем более – отправить их туда, в Забайкалье 
довольно много.

Депутаты и мандаты

20 СеНтЯБРЯ СМИ края известили 
население края, что спикером Законодательного 
собрания избрана Наталья Жданова. Население, 
естественно, никак не отреагировало. Откуда лю-
дям знать о манипуляциях депутатов с мандатами. 
И вообще – нужно ли знать о работе Законодатель-
ного собрания обывателю? Между тем там разра-
батывают и распределяет бюджет, от которого и 
зависит жизнь этого самого обывателя.

На прошедших выборах депутатом Законода-
тельного собрания по краевому списку был избран 
Андрей Мартынов, председатель Забайкальской 
региональной организации Всероссийского общества 
инвалидов. Но в результате малопонятных обывате-
лю манипуляций его законный мандат был передан 
большинством депутатов от «Единой России» На-
талье Ждановой, которую забайкальцы вообще не 
выбирали депутатом.

В одном из первых своих заявлений Наталья 
Жданова заявила, что парламент края будет от-
крытым. Вот так! 

Оставшийся без депутатского мандата Андрей 
Мартынов ничего не заявил, но известно, что 
через месяц после этих событий однопартийцы 
предложили ему получить перелетевшего в 
Москву Степана Жирякова. Мартынов, видимо, 
согласился и на это.

Новый инспектор

Вообще, забайкальская жизнь после 8 сен-
тября характеризуется политическим затишьем. 
Стало понятно, что «единая Россия» активно 
уходит от обязанностей структур исполнитель-
ной власти и окапывается в Законодательном 
собрании края, где ответственность непред-
сказуема.

А кадровые изменения продолжаются. Долго 
ждали назначения нового, главного федерально-
го инспектора края. И вот дождались.

25 ОКТЯБРЯ полномочный представитель пре-
зидента в Сибирском Федеральном округе Виктор То-
локонский представил нового главного федерального 
инспектора, им стал известный в Забайкалье Николай 
Гантимуров, который руководил ранее самой трудной 
отраслью – сельским хозяйством.

Впервые в истории Забайкалья главным фе-

деральным инспектором края назначен человек, 
который хорошо знает край, всего его районы, 
села и, что особенно важно, не привержен особо 
только к одной территориальной единице.

Николай Гантимуров уже приступил к своей 
работе. Нет сомнения, что в своей деятельности 
он будет использовать весь свой предыдущий 
опыт и знания края.

Виктор толоконский отметил, что Гантиму-
ров - доктор экономических наук, заслуженный 
работник сельского хозяйства.

– Вся его жизнь здесь, в Забайкальском крае, 
это глубокое знание региона. Мне очень важно, 
чтобы все инструменты, все структуры власти 
были нацелены на развитие края, - добавил 
полпред.

Министры края

8 ноября губернатор Забайкальского края 
Константин Ильковский подписал распоряжение 
о назначении руководителей шести министерств 
региона.

В соответствии с Уставом Забайкальского 
края и региональным законом «О правительстве 
Забайкальского края», а также на основании пись-
ма заместителя министра финансов Российской 
Федерации, министром финансов Забайкальского 
края назначен Андрей Кефер.

Министром труда и социальной защиты За-
байкальского края стал Георгий Рева.

Министром международного сотрудничества, 
внешнеэкономических связей и туризма Забай-
кальского края – Баир Галсанов.

Министром территориального развития За-
байкальского края – Александр Бутырский.

Министром природных ресурсов и промыш-

на события после выборов-2013 в ЗабайкальеНаш взгляд

Кто «сдвинулся» и кто выиграл?

Бурный летний марафон выборов за-
кончился 8 сентября. политические штормы 
плавно перешли в штиль. Но не в Агинском 
районе. там произошли заметные сдвиги в 
структуре руководства, после которых были 
назначены выборы главы района и мэра 
поселка. Дело в том, что глава округа, как 
истинный единоросс покинул свой пост и 
ушел из команды Ильковского в Законода-
тельное собрание, где сегодня сплотились и 
окопались его однопартийцы, тщетно надеясь 
дождаться лучших времен. 

На место главы округа «бросили» бывше-
го мэра посёлка, который, выполняя приказ, 
поменял бюджетное место на импозантое, но 
безбюджетное. теперь в округе все гадают, 
выиграл он от этой смены или проиграл? 
Конечно, Ананда Дондоков – человек гораздо 

более мобильный, чем Сокто Мажиев. Напол-
нит ли он новым содержанием это непонятное 
место главы округа без полномочий и денег? 
если сможет – хорошо. Людям, округу, краю. 
плохо будет Мажиеву – возникнет вопрос: 
почему он не смог ничего сделать? если 
Дондоков также, как и его предшественник, 
будет сидеть в президиумах, а реальных дел 
не будет – тогда придется ставить крест на 
таком экспериментальном явлении как округ 
с непонятным всем статусом. 

Место главы района оказалось вакантным 
в связи с тем, что харизматичный Владимир 
Цэдашиев неожиданно пошел в тот же округ 
на должность зама главы округа. Что случи-
лось? Возраст предпенсионный  или череда 
предуголовных дел с чиновниками районной 
администрации?

Район: «И Ленин всегда впереди»?

На вакантное место главы Агинского 
района «единая Россия» выдвинула Жаргала 
Жапова, работавшего уже заместителем главы 
здесь же. то ли злые, то ли добрые языки 
дают ему характеристику как в «Мертвых 
душах» о даме приятной во всех отношениях. 
Некоторые зовут его Лениным. Если присмо-
треться, действительно есть что-то внешне очень 
похожее. Но Ленин, оказывается, по современной 
версии истории, был человеком приятным  не 
во всех отношениях. Так что в районе остается 

покорно проголосовать за Жаргала Жапова, 
благо соперников у него нет, кроме технического 
кандидата, выдвинутого им же, наверное, для 
того чтобы выборы состоялись. И посмотреть, 
может ли человек приятный во всех отношениях 
быть эффективным руководителем. Или придется 
иногда кое где порою становиться строгим и тре-
бовательным руководителем района. 

Поселок: Борьба равных?

В итоге предвыборных маневров коли-
чество зарегистрированных кандидатов  на 
должность главы городского округа «по-
селок Агинское» оказалось равно 4. Один из 
заявившихся не был допущен на старт по 
причине формальной, хотя явного желания  
возглавить Агинское он, вроде бы, не про-
являл. Возможно он был тем техническим 
кандидатом от власти, но, не имея возмож-

ности отказать прямо, съехал таким без-
болезненным способом. Кто же эти четверо 
смелых, участвующих в выборной гонке. 
Итак, по алфавиту:

Баир Бабуев. Молодой лидер местного отде-
ления СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Но почему-то 
партийную символику не использует. Главное 
преимущество – возраст, в данной ситуации 
превращается в недостаток, нет опыта, об этом 
говорят и скажут еще избиратели. На сегодняш-
ний день шансы у него объективно пониже чем у 
остальной тройки. И кампанию начал позже всех, 
и, видимо, ресурсов меньше. Опять же дотошные 
языки вспоминают его кункурские корни, а некото-
рые даже связывают его с «крестным отцом» всех 
кункурцев – Владимиром Цэдашиевым, подозре-
вая Баира в вольном или невольном исполнении 
роли технического кандидата, разрывающего  
голоса оппозиции  в пользу ставленника партии 
вчерашней власти «Единой России». У Баира 
есть еще одно потенциальное преимущество – 
отсутствие антирейтинга. Никто не сможет найти 
ничего отрицательного в его молодой биографии. 
Но это преимущество сможет сыграть в его пользу 
только в случае мощной и жесткой кампании 
всех участников. Чего нет и не будет, кампания 
короткая, внеочередная, не успев начаться, уже 
подходит к финишу.

Батор Бадмажабэ. В Агинском есть улица 
имени Бадмажабэ. Уважаемая фамилия ува-
жаемого человека за спиной Батора. И сам он 
повесил на центральной улице поселка велико-

лепный баннер с красивой фотографией. Как 
Виктор Войтенко во времена его первых побед 
может победить голосами только женщин? Но где 
остальные козыри? Депутат поселковой Думы, 
но где славные дела на депутатском поприще? 
Бизнесмен. Это минус или плюс сегодня? Тем 
более что и Дашин тоже бизнесмен, правда тот 
водочный, а Батор – продавец хозтоваров, что на-
верняка лучше в глазах трезвенников. Но голоса 
собирают на одном поле. С другой стороны он, 
совместно с Жаргаловым, должен «окучивать» 
голоса протестного электората, но тут, опять же, 
надо делить и без того небольшой электорат.  
Молод. Преимущество это или недостаток?

Андрей Дашин. единоросс. Значит, может 
быть задействован административный ресурс. 
Или нет? При небольшой явке  членство в этой 
партии – преимущество, что и показали сен-
тябрьские выборы. Но хороший набор хороших 
кандидатов может расшевелить весь электорат, и 

люди, при теплой погоде, могут массово прийти на 
выборы, и тогда верных единороссовских  голосов 
чиновников может не хватить для победы. 

Но соперники Дашина не высказывают ни-
каких партийных предпочтений и выборы могут 
обойтись без партокраски. А если все едино-
росски женского пола очаруются мужественно-
интеллигентными фотографиями Бадмажабэ, 
то что останется Андрею? Второй очевидный 
недостаток Андрея – его бизнес и неотмы-
ваемый имидж водочного короля Агинского. 
Что делать с этим имиджем? Можно раздать 
все складские запасы 8 декабря основным 
потребителям продукции, но хватит ли этого 
для победы? 

Теперь о, якобы, преимуществах Андрея – ад-
министративном ресурсе друзей и начальников. 
Говорят, что окружные начальники конфиденци-
ально раздают ценные указания руководителям 
учреждений и организаций о генеральной линии 
партии и правительства. Многие руководители 
бюджетных учреждений прячут глаза, если раз-
говор касается темы выборных предпочтений: 
понятно, что они уже озадачены сверху. Самые 
покорные из них уже начали «окучивать» своих 
подчиненных. Но возможен ли административный 
ресурс при новом демократичном губернаторе, 
когда он уже не связан необходимостью улыбать-
ся и дружить со всеми, как в сентябре?

Бато Жаргалов, беспартийный. Самый 
опытный из всей четверки. Родословная не ме-
нее почетная, чем у соперников-оппонентов. По-

томок Петра Бадмаева, отец – Жамсо Жаргалов 
был директором школы, где учились поколения 
агинчан. МЧСник,  это уже не только профессия, 
но и призвание, ставшее в современной России 
усилиями Шойгу незаменимым. Некоторые из-
биратели говорят и о недостатках Бато – на заре 
профессиональной карьеры работал в органах 
МВД. Другие же выдают этот период жизни Бато, 
как преимущество: именно эти крепкие ребята не 
допустили в тяжелые 90-е годы на территорию 
округа рэкет и бандитизм. Может быть, друзья 
и клиенты магазина Дашина – не электорат 
Жаргалова, но гарантированные их расходы, 
доходы и работа обеспечены именно крепкими 
милиционерами начала 1990-х годов. 

Выделить базовый электорат Бато зат-
руднительно, он набирает голоса во всех 
категориях избирателей, может быть, кроме 
указанных. его все знают, и он всех знает, что 
в условиях скоротечной кампании является 
безусловным преимуществом. если моло-
дые оппоненты непонятны по ожиданиям 
эффективности их будущей работы на посту 
мэра столичного поселка, то перевод имени 
Бато дает надежду получить  как минимум 
«крепкого» хозяйственника.

Болот Базаров.

Выборы в АгинскомТочка
зрения

Агинское XXI века становится мо-
бильным и развивающимся городом За-
байкалья. Кандидаты, претендующие на 
должность главы этого городского округа, 
показывают избирателям разные про-
граммы. Вероятно победит та програм-
ма, которая, решая проблемы жителей, 
устремлена вместе с ними в будущее. 

И еще – если район не смог найти и вы-
ставить новых и интересных кандидатов, 
то столица округа показала хорощий при-
мер своей могучей четверкой смелых. 

Время старых начальников, видимо, 
уходит окончательно в прошлое, старая 
колода исчерпана, и пример этих новых 
ребят  уже явно говорит о новой странице  
истории развития Агинского Бурятского 
округа. Какой будет эта страница?
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производство приостановлено из-за нехватки шерсти. 
Дело в том, что шерсть, которая заготавливается на 
чабанских стоянках, закупается китайскими пред-
принимателями.

Понятно, что все перемены, которые про-
исходят в Забайкалье и в правительстве края, 
короткие и длинные перебежки руководителей из 
кабинетов в кабинеты, из кресла в кресла, ничего 
не будут означать, если в крае не будет работать 
собственное производство и собственный про-
изводитель продукции и товаров народного 
хозяйства. 

Вся работа исполнительной и законода-
тельной власти заключается именно в этом – 
создании и эффективной работе собственного 
производства, а не в защите интересов торговцев 
спиртными и прочими напитками.

Сегодня уже очевидно, китайцы намерены захва-
тить весь рынок производства и сбыта забайкальской 
шерсти. Это очень заметно в Агинском Бурятском 
округе. Беспокойство правильное. Нужны действия.

Администрации округа придется весьма нелегко 
выполнить свои намерения, направленные на под-
держку местных производителей. Цех по первичной 
обработке шерсти в округе должен не только суще-
ствовать, но и развиваться. Но каким образом вы-
держать столь мощную конкуренцию в ценах?

Скорее всего, требуется глобальное мышление  
и понимание процессов, происходящих в мировой 
экономике. Ведь Забайкалье не существует само по 
себе. Все наши потерянные рынки и отрасли – это 
результат экспериментов жадных до денег «люби-
телей» в структурах власти и бизнеса. Может быть, 
в Забайкалье просто нет профессионалов? Ни в 
одной области. И только поэтому мы проигрываем 
по всем позициям? 

Василий Семенов. 

3

ленной политики Забайкальского края – Олег 
поляков.

Министром физической культуры и спорта 
Забайкальского края - Роман Ларионов  (бывший 
глава Газимуро-Заводского района).

8 ноября Константин Ильковский подписал 
распоряжение об освобождении от замещаемой 
должности и.о. министра труда и социальной за-
щиты Забайкальского края Александра Пакулова, 
и.о. министра сельского хозяйства и продовольствия 
Забайкальского края Владимира Вертипрахова, и.о. 
министра международного сотрудничества, внешнеэ-
кономических связей и туризма Забайкальского края 
Александра Новосельцева.

также заместитель руководителя министер-
ства физической культуры и спорта Забайкаль-
ского края Сергей Метешов освобожден от испол-
нения обязанностей руководителя Минспорта.

Буквально на днях Москва одобрила назна-
чения еще двух министров края. Итак, министром 
культуры стал Виктор Колосов, министром здра-
воохранения – Михаил Лазуткин.

Чего же должны ожидать забайкальцы от этих 
назначений? естественно, – эффективности!

Меняют всех, избирком – тоже!

Конечно, смена состава избирательной 
комиссии Забайкальского состава происходит 
строго в законодательных рамках. Но все же и 
это движение не может не обнадеживать нас в 
том плане, что, наконец-то, последующие выборы 
в крае будут проходить более цивилизованно и 
честно.

Избирательная комиссия Забайкальского края 
нового состава формируется в составе 14 членов 
с правом решающего голоса, половина из которых  

назначается губернатором, другая половина – За-
конодательным собранием.

– В соответствии с Федеральным законом 
«Об основных гарантиях избирательных прав 
и права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации» формирование соста-
ва Избирательной комиссии Забайкальского 
края осуществляется на основе предложений 
политических партий, выдвинувших списки 
кандидатов, допущенных к распределению де-
путатских мандатов в Государственной Думе ФС 
РФ, Законодательном собрании Забайкальского 
края, на основе предложений иных обществен-
ных объединений, представительных органов 
муниципальных образований, Центральной 
избирательной комиссии РФ, – сообщили в 
избиркоме.

Решения политических партий, избирательных 
объединений, общественных объединений, пред-
ставительных органов муниципальных образова-
ний, Центральной избирательной комиссии РФ по 
кандидатурам в состав Избирательной комиссии 
Забайкальского края должны быть приняты в по-
рядке, предусмотренном их уставами, регламентами, 
и оформлены постановлением, выпиской из прото-
кола заседания, собрания, конференции, съезда с 
приложением следующих сведений о кандидатуре:  
фамилия, имя, отчество, дата рождения, образова-
ние, основное место работы или службы, занимаемая 
должность, а в случае отсутствия основного места 
работы или службы – род занятий, адрес места 
жительства, номер служебного и домашнего теле-
фонов, серия и номер паспорта или заменяющего его 
документа, а также заявления кандидата о согласии 
на назначение его членом Избирательной комиссии 
Забайкальского края с правом решающего голоса.

Одновременно политическая партия, избира-
тельное объединение, иное общественное объеди-

нение представляют копию своего устава и копию 
свидетельства о регистрации в соответствующих 
государственных органах.

2 октября были официально опубликованы 
информационные сообщения губернатора и 
Заксобрания о приеме предложений по кандида-
турам в новый состав Избирательной комиссии 
Забайкальского края.

Срок полномочий действующего состава 
Избирательной комиссии Забайкальского края 
заканчивается 10 декабря.

Не по шерсти, а против

Наконец-то, забайкальцы решились вы-
страивать отношения с частью иностранцев, 
исходя из ситуации, защищая именно интересы 
края. Оказалось, что перманентные отношения 
только «по шерсти» зачастую оборачиваются 
забвением собственных производителей. На этот 
раз «против шерсти» выступили в администрации 
Агинского Бурятского округа.

Там намерены приостановить захват китайскими 
предпринимателями рынка забайкальской шерсти. 
Говорят, что сегодня китайцы платят за один ки-
лограмм шерсти намного больше, что российские 
закупщики. Как собираются остановить захват ино-
странцами нашего рынка шерсти, пока неизвестно, 
но заседание  «круглого стола» по этому вопросу 
состоялось 22 ноября в поселке Агинское.

Разговоры по созданию фабрики для первичной 
обработки шерсти в Агинском идут уже много лет. 
Даже были попытки создания такой фабрики, веро-
ятно, что истрачены какие-то финансы. На сегодня 
в поселке существует цех по первичной обработке 
шерсти – ООО «Руно», имеющий важное стратеги-
ческое значение для округа и края в целом. В цехе, 
в свое время, начинали производство войлока, но 

на события после выборов-2013 в ЗабайкальеНаш взгляд

Блог Евгения Кисилева
о причинах опалы или милости, которыми 

изобилует жизнь «элиты»:
– Когда примерно год назад только начинался 

скандал вокруг бывшего министра обороны, и меня 
спросили, что я думаю о причинах опалы Сердюкова, 
я сразу сказал: по-моему, наказали главу военного 
ведомства не за какие-то подлинные или мнимые 
провинности, злоупотребления или ошибки в работе, 
мало ли кто из высокопоставленных чиновников не 
по чину берет, или допускает нарушения – с кем не 
бывает? За подобное у них там, в Кремле не принято 
такой шум на весь мир поднимать.

Наказали Сердюкова образцово-показательно, с 
многомесячной публичной поркой по телевизору за то, 
что нарушил неписанные законы, по которым живут 
там, на самом верху. За то, что ушел из Семьи – той, 
которая пишется с большой буквы. Бросил не жену, 
Юлию, бросил тестя, бывшего премьер-министра 

Виктора Зубкова, наивлиятельнейшего человека в 
окружении президента Путина, которому Путин, судя 
по всему, многим был обязан в начале свое карьеры 
еще в Петербурге, и которого с тех пор держит при себе 
на крупнейших, ответственейших областях. Добро не 
забывается. 

А вот Сердюков добро забыл. Возомнил себя круп-
ным государственным деятелем, решил, что в Москву 
его перевели, человека из него сделали, стали двигать 
вначале в налоговые министры, а потом и министром 
обороны назначили за какие-то необыкновенные 
таланты или менеджерские способности. 

Не понял, что все это досталось ему за то, что в 
семью его приняли, за то, что он тестем Зубкова стал. А 
если ты из семьи уходишь, то извини – будь готов рас-
статься со всем, что к членству в Семье прилагается. 
Нет, все-таки надо почаще всем перечитывать или 
пересматривать «Крестного оцта» – поистине неувя-
дающее руководство для понимания того, как устроены 
эти самые Семьи с большой буквы, где все держится 
на неукоснительной лояльности по отношению к главе 
семьи, личной преданности, круговой поруке. 

А если ты не член Семьи, не связан с ней кровны-
ми или родственными узами, то многого тебе ожидать 
не приходится – есть у тебя очень суровый предел 
карьерного роста, даже если ты служишь честно, 
верно и благородно. А если изменишь – пощады не 
жди. Ждет тебя суровое наказание. Оно же пример для 
других – чтобы неповадно было. Но если ты покаялся, 
вернулся в Семью, будет тебе прощение – не сразу, 

постепенно. Вот и Сердюков вернулся. И прощение не 
заставило себя долго ждать. 

Конечно, его новая, трудно выговариваемая 
должность ничто по сравнению с министром обороны, 
которую он потерял. Но лиха беда начало. И нечего, 
господа, вам возмущаться, говорить про плевок в лицо 
и тому подобное. Система так устроена. И пока она не 
изменится, ничего другого не будет.

«Эхо Москвы. Код доступа». 
Юлия Латынина
о мэрах, взятках и, вообще, невероятных 

случах и очевидных фактах жизни:
– Совершенно потрясающая история, которая слу-

чилась в городе Астрахани, где задержан за взятки мэр 
Михаил Столяров. Всего там речь идет о сумме 200 
миллионов рублей. Чем меня совершенно потрясла 
эта история? Напомню, что мэр Столяров – это вот тот 
самый мэр, у которого в 2012 году на выборах были 

чудовищные нарушения. Было совершенно очевидно, 
что реально в Астрахани победил Олег Шеин. Шеин 
там объявлял голодовку. Более того, эти чудовищные 
нарушения там помимо вбросов сопровождались запу-
гиванием людей откровенно бандитскими действиями. 
И тогда власть не шелохнулась.

Более того, мэр Столяров является преемни-
ком печально известного Баженова – это вот тот 
самый, который сейчас уехал губернаторствовать в 
Волгоградскую область и периодически светится на 
страницах интернет-дневника Мальгина то, значит, 
оказавшись в суперзвездочной гостинице в Италии, 
то в тому подобных вещах. 

Так вот, мэр Баженов тоже якобы выигрывал вы-
боры у Шеина, потому что Шеин не единожды реально 
выигрывал выборы, а в Астрахани эти выборы у него 
отбирали. Это была совершенно чудовищная ситуа-
ция, потому что, помимо всех прочих вещей, которые 
у нас делают в России мэры, еще при мэре Баженове 
Астрахань отличалась следующим: там горели дома, 
и в домах горели люди. Там в центре города регулярно 
полыхало... То есть там трупов больше, чем от иных 
терактов. Причем, не думайте, что кому-нибудь в 
Астрахани было неизвестно, почему эти дома горят, а 
потом продаются под застройку понятно кому. Потому 
что там ситуация была приблизительно такая, что 
люди приходили и говорили «Вот нам сегодня забро-
сили банку с керосином, мы ее успели потушить и мы 
даже успели поймать человека, который это сделал. 
Вот этот человек». Этого человека отпускали, на сле-

дующую ночь или, там, через неделю этот дом сгорал 
и там погибали люди. Там 20 с лишним трупов.

Кстати, при Столярове всё это продолжалось. И, 
вот, что интересно? Власть ни Баженова, которого она 
в Волгограде сделала губернатором, ни его преемника 
Столярова не сдала, видя негодование общества. 
И, кстати, и выборы сопровождались откровенным 
криминалом. Какие-то люди (догадайтесь сами), те 
же самые, которые поджигали дома вместе с обита-
телями, чтобы кому-то было выгоднее подстроиться, 
или другие, какие-то люди просто открыто терроризи-
ровали людей, помогавших Шеину. Там всё было то 
же, вплоть чуть ли не до поджогов.

И вот власть стеной стояла сначала на стороне 
мэра Баженова, а потом на стороне мэра Столярова 
против, грубо говоря, свободных выборов. Вот, если бы 
победил Шеин, это было бы оскорбление величества, 
это было бы нарушение принципа, согласно которому 
человек, который находится у власти, который на-

значен «Единой Россией», имеет право делать всё, 
что угодно – хочет, там кушает, хочет – жжет, хочет, 
вообще в асфальт закатывает. 

И вдруг оказалось, что этого же самого Столярова, 
которого они не сдавали, так сказать, при очевидно, 
даже на видео видно, подделанных выборах. И тут они 
сдали по каким-то своим внутренним соображениям. 
Он поссорился с местным губернатором. Вот, по этому 
поводу они его сдали как зайчика, потому что, ну, это 
даже смешно же говорить, что у нас мэра арестовыва-
ют за взятку. Ну, извините, если бы у нас мэров, да еще 
от «Единой России» арестовывали за взятки, так у нас 
бы, я не знаю, из мэров во всей России один Ройзман 
бы остался, ну, может быть, еще парочка. 

Кстати, о Партии жуликов и воров. Следственный 
комитет РФ объявил в международный розыск быв-
шего депутата Ростовской городской думы Андрея 
Чабанова от «Единой России». По версии следствия 
он является соучастником преступной группировки не-
коего Лесникова, на счету которого около 20 убийств. 
Поздравляю депутатов «Единой России» с новым 
замечательным приобретением. 

И, кстати: в Иркутской области предъявили обви-
нение серийному маньяку Михаилу Попкову, который, 
естественно, был милиционером. Серийный маньяк, 
еще раз подчеркиваю, да? То есть десятки трупов 
женщин. Причем, что интересно, он убивал в начале 
2000-х, и эти трупы не регистрировались. Скандал 
начался, когда Марк Дейч, покойный журналист 
опубликовал статью о том, что в Иркутской области 

действует маньяк. Тогда результатом скандала стало 
увольнение следователя, который посмел рассказать 
Марку Дейчу о существовании маньяка. Дело закры-
ли. А чувак стал импотентом и перестал убивать, вы 
будете смеяться. А, пардон, ДНК осталась. И вот они 
проверяли ДНК, и случайно у них, наконец, совпало. 
Наша милиция меня бережет.

Блог Андрея Куприкова:

– В Дагестане уничтожили очередную группу 
«воинов Аллаха» в составе которой, по сообщениям, 
был и тот самый Соколов, автор взрыва в Волгограде. 
Вполне допускаю, что все, что нам говорят по теле-
визору, так и есть, правда смущает, что принявший 
ислам русский мальчик вдруг решил взять на себя 
ответственность за этот взрыв, так сказать в пылу 
переговоров и между перестрелками.

То, что на Кавказе идет война, говорить не приня-
то, во всяком случае, пока. А раз так, то надо понимать, 
что боевые действия идут по всем направлениям, в том 
числе информационном и пропагандистском. 

Одними промытыми мозгами сложно объяснять, 
почему в российских городах исламские вербовщики 
имеют успех при работе с молодежью. Опытные 
психологи, они знают что и как говорить, как давать 
простые ответы на сложные вопросы «кто виноват?» и 
«что делать?». Как незаметно подтолкнуть и направить 
неопытного человека в нужном русле, будь то теракт 
или вступление в бандформирование.

Достаточно показать выпуски новостей, в которых 
сплошняком преступления без наказаний, вопиющие о 
несправедливости и извращенности, погрязшее в скот-
стве общество, после чего вложить в руки автомат и 
указать цель. А реформированное до полной убогости 
образование делает работу «учителей» ещё проще. 
Когда не знаешь, тогда и не думаешь.

Если информационно и физически государство 
пока побеждает, то идеологически уже уступает, по 
той простой причине, что само не имеет целей и за-
дач, великих смыслов и устремлений, которые могло 
бы противопоставить усиливающемуся идейному 
натиску со стороны желающих исчезновения России, 
как субъекта цивилизации.

Ну, в самом деле, не считать же целью государ-
ства Абрамовича на яхтах, неприкасаемого Сердю-
кова, Вексельберга, получившего индульгенцию от 
Прокуратуры на дальнейшее освоение сколковской 
грядки, «Единую Россию», рисующую себе легитим-
ность, и прочих элементов чудесной мозаики, любовно 
и трепетно складываемой творцами вертикали.

И получается, что победа в идущей войне может 
случиться только в том случае, если государство, 
наконец, займется самоочищением и озаботится 
формированием идеологической основы для оздо-
ровления измученного и опустошенного общества, все 
обреченней взирающего на происходящее.

Подготовил Иван Золотухин.

«Пока они не изменятся...»
или пока не изменимся мы?

Радио и блоги о
событиях в странее
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Алексей Петраков, 
непьющий забайкалец:

– Ежегодно в России от разных при-
чин умирает более  2 миллионов чело-
век. Треть умерших уходят из жизни в 
трудоспособном возрасте. Четыре пятых 
из них это мужчины. Угадайте, почему 
складывается такая статистика?  

Угадали? Да, это алкоголизация. При-
том Сибирь и Дальний Восток лидируют 
по России. А внутри региона лидеры 
– это, конечно, Забайкалье и Бурятия. 
По данным неустанного борца с этим 
явлением, Николая Васильевича Гово-
рина, свыше 70 % убийств, свыше 40 % 
самоубийств и почти 70% цирроза печени 
связаны с алкоголем.

Кто виноват и что делать – извечные 
российские вопросы опять требуют своей 
постановки.

Кто виноват и в чем причины такого 
страшного положения вещей?  

Попытку анализа начну издалека, 
потому что многие верят надуманно-
подброшенной идее, что водка это ис-
конно русское изобретение, без которого 
мы не можем прожить. Но почему тогда 
сто лет тому назад Россия занимала 
второе место в Европе по трезвости? 
После бани стопочку пропустить – это 
не значит болтаться по улицам выпра-
шивая 20 рублей для похмелки в местной 
шинкарне.

Главную причину я вижу в другом – в 
отсутствии культурного компаса в голо-
вах наших людей. Коммунистические 
эксперименты 20 века превратили людей 
в пешек, обязанных идти по команде 
туда, куда отправит партия и прави-
тельство. Творческая составляющая в 
жизни людей была сведена к минимуму 
и форточка находилась у многих в виде 
кухонных застолий. 

Некоторые говорят, что Отечественная  
война с наркомовскими 100 граммами тоже 
добавила процент любителей выпить, здесь 
комментировать не возьмусь, надо по-
смотреть исторические и  статистические 
данные более глубоко.

И последнюю громадную каплю в 
разрушении наших моральных компа-
сов добавил переход к капитализму в 
самой его худшей форме – дикой оли-
гархически коррумпированной форме. 
Утрата духовных ориентиров, подмена 
общечеловеческих ценностей надуман-
ными национал-патриотическими про-
дуктами, замена целей формирования  
гражданского общества с массовыми 
возможностями активизации творче-
ского потенциала на эрзац-продукт 
бюрократически- чиновничьей партии 
власти с максимальным использовани-

ем, так называемого административного 
ресурса, в деле продолжения своего пре-
бывания у власти, замена федерализма 
с самостоятельностью региональных и 
местных властей на вертикаль командно-
административной системы в духе вре-
мен развитого социализма. 

Во времена цинизма, конечно, для мно-
гих открывается дорога к вседозволенности, 
распространению коррупции, преступности 
и,конечно, к пьянству...

Что делать?

Наверное надо бороться не с по-
следствиями а с причинами пьян-
ства.

Надо менять власть, которая будет 
не циничной содержанкой олигархиче-
ского капитализма. Понятие народной 
власти, как ни странно, больше ценится 
на Западе. Россия, больше всех сделав-
шая в веке минувшем для построения 
народовластия, сегодня находится на 
другом полюсе. Самая далекая от народа 
власть в мире – это власть российская. 
Квинтэссенция этой буржуазной власти 
– это, конечно, «Единая Россия». 

Менять власть – дело не одного дня. А 
что можно делать в рамках существующей 
политической системы России ежедневно 
на каждой его составной части? В первую 
очередь, конечно, у нас в Забайкалье.

Говорят, что создадим рабочие места и 
пьянство само собой как минимум умень-
шится. Не уверен, что так. Даже более того, 
непонятно что здесь является первичным, 
что вторичным. Самодостаточные люди, 
трезвые и творческие люди сами создают 
рабочие места, сами создают себе дохо-
ды, не всегда даже оформляя эти самые 
рабочие места. Более того появился целый 
класс людей называемых фрилансерами, 
свободными трудящимися без привязки к 
столу с креслом. С другой стороны, хоро-
шо, кто-то либо в лице власти, либо как 
предприниматель создаст эти пресловутые 
долгожданные рабочие места, но нужны ли 
будут на эти рабочие места наши пьяницы 
местного розлива? Что-что, но считать и 
ценить деньги рынок нас научил. Поэтому та 
же Москва сегодня огромную часть рабочих 
мест замещает мигрантами. Так что созда-
вать рабочие места надо, но это не панацея, 
нужны еще другие мероприятия.

Еще говорят, что вот вымрут все,  
кто пьет, потом останутся одни трезвые 
и жизнь будет лучше и чище. Тогда по-
смотрите, шутники вы эдакие, кто и в 
каком возрасте начинает пить! Пивной 
и, так называемый, легкий алкоголизм 
на самом деле пострашнее водочного, 
потому что втягивает в свою орбиту не 
то чтобы молодых, а юных, подростков! 
Направление главного удара в борьбе с 
алкоголизмом надо направить именно 
на молодежь! Любые ограничительные 
меры в этом направлении я поддержи-
ваю безоговорочно! Госдума последнего 
созыва прославила себя как любителя 
ужесточения всего и вся. Но если она 
будет запрещать или усиливать санкции 
с продавцами алкоголя и всяких приоб-
щителей к алкоголю я буду только под-
держивать и призывать к этому всех!

В то же время поддерживаю любые 
акции в пользу трезвого образа жизни, раз-
витие спорта, развитие культурного досуга 
детей и молодежи. По большому счету мне 
очень сильно понравился тезис из про-
граммы нашего нового губернатора о том, 
что культура будет его приоритетом номер 
один. Думаю и надеюсь, что комплексная 
работа по поддержке и развитию культуры 
в нашем крае послужит одним из главных 
рычагов по исправлению того морального 
компаса в головах людей. Правда, послед-
ние общественные слушания по бюджету 
края на следующий год пока не радуют, но и 

Реализация и торговля алкоголь-
ными напитками, как правило, – очень 
прибыльный бизнес, где обогащаются 
целые семейные династии. Есть множе-
ство примеров, когда предприимчивый 
бизнесмен сначала открывает пивной 
ларек или небольшой отдельчик, а затем 
целые фирмы и огромные комплексы. 
Называют таких людей – водочными 
королями, пивными магнатами. 

Как правило, эти люди, насмотрев-
шись, как жестяные банки разъедает 
ядовитое зелье, берегут собственное 
здоровье – сами эту дрянь не употре-
бляют. Но зато внедряют различные рек-
ламные акции: купи три баночки – одна 
в подарок – как-то ведь надо повышать 
торговый оборот. По телевидению идет 
явная пропаганда «активного» образа 
жизни, веселой, легкой жизни, развле-
чений, которые неразрывно связаны с 
алкоголем. 

Круто – это когда человек «вечно 
молодой, вечно пьяный», как поется в 
известной песне. Пропаганды того, что 
рабочие специальности это почетно, у 
нас нет, зато круто – не работать, гулять, 
развлекаться и соответственно пить вод-
ку, потому что поднимается настроение, 
отключается мозг.

И ни для кого не секрет, что алкогольный 
бизнес идет рука об руку с криминалом, а 
страшная игра ведет население России к 
деградации и смертности.

А дальше? 
Страшные последствия

Алкоголизм — это страшная мука, от-
равление. Яд! Спиртные напитки убивают 
клетки мозга, и они выводятся из организма 
с мочой.

Человек испытывает потребность быть 
счастливым, некоторые достигают этого 
посредством употребления спиртных напит-
ков, добиваясь кратковременного состояния 
эйфории. Но это состояние обманчиво, 
воистину счастливым может стать только 
трезвый, занимаясь любимым делом. 

Смертоносный змей: 
статистика

На учете ГУЗ «Краевой наркологи-
ческий диспансер» на конец 2012 года 
состояло 23746 больных с психическими 
и поведенческими расстройствами, свя-
занными с употреблением наркотиков и 
алкоголя. 

Риск самоубийств у злоупотребляющих 
алкоголем возрастает в 5 раз, у больных, 
страдающих хроническим алкоголизмом, 
– в 10 раз.

В настоящее время в России около 80% 
преступлений совершается в нетрезвом 
виде. Почти каждая третья семья, так или 
иначе, связана с употреблением алкоголя. 

Около 90 % убийств и причинения 
тяжкого физического вреда здоровью 
совершается в состоянии алкогольного 
опьянения, из них 62% при атипичных 
формах опьянения, преимущественно 
вследствие употребления суррогатов 
алкоголя, когда нередко преступник 
ссылается, что ничего не помнит. Такие 
преступления отличаются не только от-
сутствием мотива, но и неадекватной 
жестокостью, направленной на детей, 
стариков, женщин.

За год в России погибает более 30 
000 человек от отравления суррогатами 
алкоголя, что почти в два раза больше, 
чем за 10 лет войны в Афганистане.

25% из бюджетов больниц идет на 
ликвидацию медицинских последствий 
пьянства.

В Забайкалье 7% подростков от 14 до 
17 лет страдают алкоголизмом.

За 2013 год в Забайкалье женщинами 
в пьяном виде совершено 113 престу-
плений.

Легко ли вылезти 
из бездонной алкоямы?

Различные методы лечения алкого-
лизма: кодирование, экстрасенсорика, 
сочетание средств вызывающих рвоту с 
малыми дозами алкоголя, госпитализация 
с последующим вымыванием алкоголя из 
организма, посредством капельниц, уговоры 
могут ни к чему не привести. В период лече-
ния алкоголизма, нужно обязательно устра-
нить физическое и психическое влечение к 
алкоголю, важна поддержка близких людей 
и вера, в то, что человек может полностью 
избавиться от этой страшной привычки.

Сейчас существует множество клиник и 
лекарей, которые с легкостью рекламируют 
свои услуги. Лечение алкоголизма – задача 
не из легких, вылечить алкоголика очень 
трудно, а если он этого не захочет сам, 
практически невозможно.

И все-таки главное противоядие от ал-
коголизма – культура человека, его тяга к 
познанию самого и себя и окружающего 
мира, которая ведет его по жизни. Рас-
садник пьянства – невежество. И тут 

Везде хорошо, где нас нет!    Почему плохо там, где МЫ?

Кто виноват и что делать с пьянством?
Москва не сразу строилась. Жду и надеюсь 
что поворот в сторону развития культуры 
здорового образа жизни, поворот в сторону 
усиления борьбы с пьянством произойдет в 
ближайшее время.

Посмотрим на отчет ООН по продол-
жительности жизни в разных странах в 
2011 году. Так вот, Россия стоит после 
таких стран, как Мавритания, Йемен и 
Таджикистан. И если главными причина-
ми высокой смертности в этих государ-
ствах считается бедность населения, от-
сутствие чистой питьевой воды, низкий 
уровень медицинского обслуживания, 
нехватка пищи, то в России причина 
одна – водка. 

У нас 23,4% всех смертей случилось 
в результате злоупотребления алкоголь-
ными напитками. Причем, из них 63,9% 
составили мужчины работоспособного 
возраста. По подсчетам отечественных 
ученых, такими темпами численность на-
селения нашей страны к 2025 году умень-
шится на 12-14 миллионов человек. 

Не увеличится вследствие естествен-

ного прироста, а уменьшится вследствие 
спаивания! Показатели общего здоровья 
нации стремительно упали. В связи с этим 
пришлось в школах значительно понизить 
нормативы по физкультуре. Большинству 
сегодняшних учеников нельзя и мечтать вы-
полнить школьные нормативы 15-20-летней 
давности.

Алкоголь – российский крест?
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возникает вопрос: неужели современ-
ным руководителям выгодна народная 
беда – пьянство?

Муж алкоголик 
– горе в семье

Для стабильной семьи необходим 
брачный партнер, равный по достоин-
ству, с которым можно делить ответ-
ственность за благополучие семьи. 

Женщине хочется надеяться и верить, 
что все будет хорошо. И они верят, и идут на-
встречу своим страданиям с выключенными 
огнями, предупреждающими об опасности. 
Даже такой знак, как «он бьет свою жену», 
не предостерегает. А одно, как правило, 
идет за другим – где алкоголизм – там и 
моральное разложение. Оглянитесь вокруг. 
Вы вспомните не одну женщину, которая 
развелась с одним мужем-алкоголиком, 
вышла замуж за другого – и тот оказался 
алкоголиком. Я знаю семьи, где 3-4 раза 
люди были женаты, и каждый раз супруг или 
супруга оказывались алкоголиками.

Страх за детей, быть брошенной, 
быть отвергнутой, страх быть ничьей 
так и заставляет терпеть и тратить годы 
жизни. Кажется, в детстве ей тоже не 
удавалось испытать чувство полной 
принадлежности отцу и матери, родите-
ли держали дистанцию. Принадлежать 
кому-то – человеку, группе, коллективу, 
семье, нации – комфортно. Не надо 
только при этом терять себя, не принад-
лежать самой себе. Когда ты с кем-то, 
возникает иллюзия, что ты сильнее, что 
так безопаснее. Только все это иллюзия. 
Эти женщины так настрадались в роди-
тельском доме, что готовы отказаться от 
реальности, готовы верить в иллюзии. 

«Если я не отучу своего мужа от водки, 
то я ничего не значу в этой жизни», – вот до 
такой нулевой значимости своей личности 
дошла Галя, зоотехник совхоза, 25 лет. Галя 
считает себя ноликом, а Васю палочкой, 
которая будучи приставленной к нулю, даст 
значимую величину, придаст вес и смысл 
жизни этой молодой и, я не сомневаюсь, та-
лантливой, работящей и достойной женщи-
не. Неужели отдельная от Васи и от кого бы 
то ни было жизнь Гали так-таки ничего и не 
значит? Не могу поверить. А она верит…

Есть книга американского автора о 
том, как избежать одиночества, о роли 
мужчины в жизни женщины. Название 
этой книги «Мужчины – это только де-
серт». Главная идея книги состоит в том, 
что женщина – сама личность, ее жизнь 
может быть полной в любых условиях – 
в браке, без брака. Если в ее жизни есть 
еще и любимый мужчина, это прекрасно. 
Но мужчина – это только десерт, а главное 
блюдо – она сама (Friedman S., 1983).

Девушки и парни, 
задумайтесь!

В опасной игре женщины остаются в 
проигрыше. Ваш жених пьет и не думает 
обращаться за помощью в лечении алкого-
лизма. Это знак того, что никто, в том числе 
и любящая невеста или жена, его не изме-
нит. Многие женщины в подобной ситуации 
ставили вопрос ребром: или я, или водка. 
Побеждала водка.

С женихом-алкоголиком потом мужем-
алкоголиком, ты хлебнешь горя. Ты будешь 
мишенью его агрессии. Агрессия будет и 
словесной, и физической. Помнишь, он жену 
бил. Может быть, он и не жестокий человек. 
Но он не умеет решать конфликтные си-
туации иным путем. Не будет конфликтов? 
Заблуждаешься. Конфликты часты даже в 
счастливом браке, и это нормально.

С мужем-алкоголиком, даже если ты 
не разведешься, ты будешь матерью-
одиночкой. Он будет говорить, что у него 
нет времени воспитывать ваших детей. 
На самом деле у него нет ответственности 
перед ребенком, как нет ответственности и 
перед собственной жизнью. Ты будешь весь 
дом обустраивать сама, все сто процентов 
ответственности за семью возложишь на 
себя. При нормальных же взаимоотноше-

ниях муж берет на себя 100 процентов от-
ветственности за семью, за дом, за детей, 
за материальный достаток.

Источник: http://www.nonsmoke.ru/
zavisimost--semeinaya-bolezn/zavisimost--

semeinaya-bolezn-str49.html

Есть ли антиалькогольные 
традиции в Забайкалье?

Виктор Азаровский,
журналист:

 – Думаю, что лучшее средство борьбы 
с алкоголизмом – культурные ценности 
народов, традиции и законы, которым они 
следовали в целях антиалкогольной пропа-
ганды, опасаясь за будущее своих потомков. 
Оставим на время современную проблему 

алкоголизации всего Забайкальского края, 
поговорим о традициях прошлого. Что же 
говорят о вреде алкоголизма забайкаль-
ские буряты? Какие у них были (и есть?) 
традиции?

Баир Лама: «Одна из пяти буд-
дийских заповедей говорит об отказе 
помрачения сознания алкоголем, нар-
котиками, психотропными веществами. 
Если человек пьет водку, то язык, тело, 
сознание становятся разнузданными, 
неуправляемыми и рассадником всех 
леших. Будда покидает его, и гневные 
хранители учения наказывают его, и он 
умирает преждевременной смертью».

Но времена и нравы меняются. Струк-
тура имеющейся на тот или иной период 
власти, тоже меняет устоявшиеся традиции. 
Интересно, что в 2012 году было отмечено, 
что только в Агинском Бурятском округе бо-
лее 40 процентов преступлений совершают-
ся в округе людьми, имеющими судимость. 
Немалая доля преступлений происходит в 
состоянии алкогольного опьянения, чему 
способствуют ликвидированные на осно-
вании федерального законодательства 
медвытрезвители. А вот основная доля 
преступлений, связанных с наркотиками, 
приходится в Агинском округе на «транзит-
чиков» – чаще всего жителей Читы.

Но удивляет не это, а совсем другое: 
медвытрезвители закрыли, а магазины  
и маркеты, торгующие водкой открыли. 
В некоторых случаях их открыли быв-
шие сотрудники отделов внутренних 
дел и наркоконтроля. Видимо, во время 
службы в органах они уяснили, что тор-
говля алкоголем и наркотиками – самое 
прибыльное дело. Но наркотики под 
запретом, а водкой торговать никто не 
запрещал, была бы лицензия. 

Как например, объяснить семейный биз-
нес Андрея Сергеевича Дашина, который 
раньше работал в службе наркоконтроля  
округа, потом перешел на торговлю водкой, 
открыв магазин «Мистер Водкин», благо-
даря которой спивается молодежь и стонут 
мамы поселка Агинское? 

И вот, пожалуйста, водочного короля 
округа руководство  назначает сначала 
и.о. главы поселка, а потом «Единая Рос-
сия» выдвигает его на должность главы 
городского округа «Посёлок Агинское». 
Кем же тогда являются руководители, 
которые яростно хотят, чтобы посёлком 
руководили торговцы водкой? Чего они 
желают своим землякам, как они собира-
ются отвечать за последствия? Никто не 
спорит: может быть Андрей Сергеевич 
замечательный семьянин, талантливый 
бизнесмен и, вообще, весьма хороший 
человек. Но почему руководство округа 
решило, что поселком должен руково-
дить человек, который строит свое сча-

Везде хорошо, где нас нет!    Почему плохо там, где МЫ?

стье на беде народа? Может быть, его 
поддерживают и на федеральном уров-
не, если кандидатура водочного короля 
выдвинута правящей партией «Единая 
Россия», казаками, работниками куль-
туры и даже КПРФ? Что же тогда может 
случиться с посёлком и что поглотило 
лучшие традиции бурятского народа?

Кто ответит на эти вопросы?

Буряты раньше не пили!

Но вернемся к традициям. В свое вре-
мя  юрист Баир Базаров написал и 
издал замечательную книгу, я бы сказал, 
пособие для возрождения трезвого об-
раза жизни. Вот несколько отрывков из 
этой книги:

«Одним из первых, сохранившихся, до-
кументов, относящихся к началу борьбы с 
пьянством и азартными играми в бурятском 

обществе относится «Уложение 1763 года 
11 родов Хоринских бурят». В п. 3 «Уложе-
ния» установлено: «Человек старше 40 лет 
может пить вино. Человек младше 40 лет 
и старше 25 лет может пить на свадьбах 
и обряде саал, на пирах и когда приедут 
в гости родственники. Человек младше 40 
лет и старше 25 лет, чтобы отправиться в 
войско царя, должен  обзавестись снаряже-
нием и вооружением. Если будет пить вино, 
то не сможет вполне справить снаряжение и 
вооружение. Из-за этого нельзя пить. Если 
же будет пить, то высечь, отобрать коня 
и пустить в народ. Младше 25 лет не пьет 
вино даже на свадьбах и пирах».

Наибольший интерес представляет 
«Наказ главного тайши Шираб Дамба-Дугар 
Ринцено Галзотского отока зайсану Арслану 
Мардаину со товарищами по следующему 
обстоятельству» 1793 г., летнего среднего 
месяца 25-го дня. 

Наказ состоит из 9 пунктов, из них 8 
посвящены борьбе с пьянством и азарт-
ными играми.

1. Правила и законы его императорского 
величества стали строги, поэтому каждому 
человеку надо соблюдать большую осто-
рожность. Кроме того, отныне никто не дол-
жен вести своевольную, пьяную, распутную 
жизнь, играть в карты, лото, кости – в эти 
три игры – и обыгрывать друг друга. Того 
ради всем 11 родов как должностным сай-
там отоков, так и податным разным людям 
обьявляется  директивно.                  

2. Поэтому вы, наших 11 родов каждого 
отока должностные сайты, обьявив на-
стоящий наказ сайтам и податным людям 
своих отоков, должны воспретить вино всем 
людям моложе 40 лет. Кроме того, должны 
строго запретить игры трех видов – карты, 
лото и кости – и вести распутную жизнь.

3. Если должностные сайты, а также 
и податные люди моложе 40 лет, зная о 
данном  обьявленном  наказе, будут пить 

Миру – пир, детям – beer?
Алкоголизм и его последствия. Как водочные и пивные магнаты наживаются на беде народа. 

Невежество – рассадник пьянства, культура – противоядие от алкоголизма...

вино, играть в карты, лото, кости и чело-
века, который занимается этими четырьмя 
видами забав, увидит или услышит сайты 
отока, то этого человека, который пил вино 
и играл, согласно указу императора следует 
немедленно проучить прутьями.

4. Кроме того, тут же следует взять 
клятву о том, что не будет пить вино и 
играть на деньги, и тогда отпустить. Если 
должностной человек, не подчиняясь, будет 
пить вино и играть на деньги, то немедленно 
сообщить мне.

5. Если кто отмечает приезд своих род-
ственников в гости или поездку в гости к ним, 
то в юрте того свата могут пить вино, со-
блюдая меру, не теряя сознания и слушаясь 
наставлений стариков и чиновников.

6. Человек, который может пить вино на 
обо, бумханах, свадьбе, саалах и подобных 
празднествах и увеселениях, должен быть 
старше 30 лет и пить может с разрешения 

сайтов и стариков; если они скажут: «Пей-
те вино», – может пить, запретят – пусть 
перестает. 

7. Даже если старики и сайты скажут: 
«Пейте вино», то нужно пить осторожно и 
понемногу, не теряя сознания. Кроме как 
на больших празднествах и по случаю при-
езда к сватам, по своему желанию сайты 
пусть не пьют вино, а если будет пить, то 
подвергнуть штрафу – взять оседланного 
коня с уздой. 

8. Если в домах, городах или степных 
деревенских кабаках, или даже возле них 
11 родов должностные сайты, а также по-
датные люди каждый по своему  желанию, 
напиваясь вина, устраивая игры, растра-
чивая разное свое имущество, будет вести 
распутную жизнь и не будет почитать и 
обращать внимание на этот наказ, то сле-
дует подвергнуть взысканию и наказанию 
согласно подлинным указам его величества 
государя императора».

Данный «наказ» свидетельствует о 
том, что в бурятском обществе того вре-
мени были сильны родоплеменные от-
ношения, внутриродовые и племенные 
обычаи, правила и нормы, которыми в 
первую очередь старались регулировать 
те или иные указы императора. Методы 
убеждения, влияние старейшин имели 
первоочередное значение для исполне-
ния любых законов. Жесткие каратель-
ные меры применялись в последнюю 
очередь. В бурятском обществе XVIII-XIX 
понятия о добре и зле, справедливости и 
совести, долге и чести были несравнен-
но выше, чем сегодня».

Прекрасные правила! Но о чем я 
должен думать, если представители во-
дочных королей округа расширяют свою 
деятельность, уходя в район и села, а в 
полицейской сводке о преступлениях в 
Агинском Бурятском округе за 10 меся-
цев читаю:

Районы Всего преступлений В состоянии опьянения В процентах
Агинский район 591 193 32,66 %
Могойтуйский район 390 143 36,67 %
Дульдургинский район 230 109 47,40 %
Всего по округу 1211 445 36,75 %

Сведения о преступлениях за 10 месяцев 2013 года
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– Сергей Николаевич! Вы возглавили 
Борзинское местное отделение «спра-
ведливороссов» 16 ноября 2013 года. 
Не откроете секрет, как принималось 
решение?

– Пожалуйста, секрета тут никакого нет. 
Мою кандидатуру рекомендовало регио-
нальное отделение партии в Забайкальском 
крае в октябре, сразу после  сентябрьских 
выборов в органы местного самоуправ-
ления. Затем, в соответствии с Уставом 
партии, это решение было утверждено на 
общем собрании.

– Вы упомянули о прошедших в 
сентябре выборах. Оглядываясь назад, 
спустя два месяца, как Вы оцениваете 
их результаты?

– Вы сами знаете, что выборы и в городе, 
и районе, и в крае в целом были сложными. 
Мы шли кандидатами от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Законодательное Собрание За-
байкальского края II Созыва.   Что касается 
самих результатов сентябрьских выборов. 
Могу сказать о выборах Законодательного 
собрания Забайкальского края.  От партии 
прошли четыре кандидата – Цырендоржи 
Дамдинов, Андрей Жидков, Виктор Лопатин 
и Владимир  Иванченко. Да, это меньше, 
чем мы рассчитывали. Да, мы не имеем 
большинства. Тем не менее, поддержку 
избирателей мы получили, и определенное 
влияние в Законодательном собрании За-
байкальского края мы имеем. Участвуем 
в обсуждении и принятии решений. Это 
важно  для оппозиционной партии, которой 
приходится бороться с политическим моно-
полизмом.

– Вы сказали, что СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – это оппозиционная партия. А 
что значит быть оппозицией?

– Уточню: СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  
– конструктивная оппозиция. Это значит, 
что мы не просто критикуем действующую 
власть, мы предлагаем свои пути реше-
ния существующих в обществе проблем. 
Партия предлагает свои законопроекты в 
Государственной Думе, в регионах и органах 
местного самоуправления наши депутаты 
выступают со своими инициативами. 

– Сергей Николаевич, оппозиционных 
партий в России много, чем же СПРА-
ВЕДЛИАЯ РОССИЯ отличается от всех 
остальных?

– В России сегодня много официально 
действующих партий, в том числе четы-
ре – парламентские. За вычетом партии 
власти, остается три – СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, КПРФ и ЛДПР. В отношении по-
следних двух можно поспорить на счет 
их оппозиционности. Так что получается 
немного. Главное в другом: СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – социал-демократическая 
партия с ясной идеологией и четкой про-
граммой, конечная цель которой – новый 
социализм, социализм XXI века. Наконец, 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  – самая мо-
лодая парламентская партия. «Единая 

Россия» у власти 10 лет, КПРФ и ЛДПР 
в Думе 18 лет, а нам всего 5 лет, но мы 
многого добились.

– А что такое новый социализм? Мы 
вроде как уже жили при социализме.

– Вот именно: «вроде как». Мы, 
социал-демократы, не призываем вер-
нуться в советское прошлое. Это не нуж-
но, да и не возможно. Новый социализм 
– это общество, в котором социальная 
справедливость станет содержанием 
всех направлений государственной 
политики. Это общество, где бедные 
не будут составлять большинство, как 
сейчас, а большинством будет средний 
класс – люди с достатком, инициативные 
и самостоятельные. Государство при 

этом реально должно гарантировать 
социальные права и интересы граждан, 
например бесплатное образование и 
медицину, а не отказываться от этих 
функций, как это медленно, но верно, 
происходит сейчас. В политической 
сфере – это подлинное народовластие в 
условиях политического многообразия. 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ не изобретает 
«велосипед». Там, где социал-демократы 
сегодня у власти, где они были у власти, 
а это большинство стран Европы, там 
и есть современный социализм – т.е. 
современное общество с развитой си-
стемой защиты социальных интересов 
своих граждан. Не случайно ведь наша 
партия стала участником Социнтерна 
– крупнейшем международным объеди-
нением социалистических партий, куда 
входят и германские социал-демократы 
и французские социалисты и многие 
другие.

–  Расскажите и о программе партии.
– Программа утверждена на съезде и 

опубликована. Подробно она изложена 
на официальном сайте партии. Основные 
задачи изложены в виде законодательных 
инициатив и получили название «Пять ша-
гов к справедливости». Предложения пар-
тии в форме законопроектов будут внесены 
в Думу шаг за шагом – в течение всех пяти 
лет работы парламента нового созыва.

– Сергей Николаевич, какие главные 
приоритеты работы вы видите первыми 
в своей деятельности?

–  Мы намерены работать для социально-
экономического развития города и района. 
Будем участвовать во всех избирательных 
кампаниях. А самое главное, что у нас есть 
свои депутаты в Законодательном собрании 
Забайкальского края.

Беседовала Ольга Серебрякова.

Справка: Александр Николаевич 
Зайцев, родился 15 июня 1987 года, 
коренной читинец. Окончил гимназию, 
Байкальский Государственный универ-
ситет экономики и права. Генеральный 
директор ООО «БайкалИнвестФинанс». 

16 ноября 2013 года состоялось 
общее собрание местного отделения 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
Борзинском районе. В работе обще-
го собрания приняли участие: Ольга 
Николаевна Казакова – специалист 
по партийному учету Регионального 
отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Забайкальском крае, Алек-
сандр Николаевич Зайцев – предсе-
датель общероссийского движения 
«Социал-демократический союз 

молодежи Справедливая сила» в 
Забайкальском крае, Елена Влади-
мировна Маркова – сопредседатель 
«Социал-демократического союза 
молодежи СПРАВЕДЛИВАЯ СИЛА» в 
Забайкальском крае.

Члены Борзинского отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ единогласно 
избрали председателем Совета местно-
го отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в муниципальном районе 
«Борзинский район» Забайкальского 
края Бурдинского Сергея Николаевича 
– пресс-секретаря ООО «ГерВик». Также 
был избран новый состав Совета мест-
ного отделения партии, в который вошли 
5 человек, включая председателя: Вик-
тора Николаевича Кучеренко – директо-
ра ООО «Жилищный Сервис», Светлану 
Николаевну Грещеву, Нину Ивановну 
Смахтину, Николая Николаевича Фала-
леева – сотрудников ООО «ГерВик».

В своем выступлении избранный 
председатель местного отделения 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Сергей Бурдинский обозначил глав-
ные приоритеты работы местного 
отделения – это создание местного 

отделения молодежного движения 
«Справедливая сила», в состав кото-
рого войдут инициативные молодые 
люди, заинтересованные в работе на 
благо Забайкальского края. 

Также Сергей Бурдинский обо-
сновал необходимость создания 
интернет-сайта Борзинского отделе-
ния партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  
и выпуск печатного издания, где  бу-
дут освещаться злободневные темы 

города и района. По мнению Сергея 
Николаевича Бурдинского, необходи-
мо активно работать с региональным 
отделением партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, увеличивать партийные 
ряды, участвовать во всех избира-
тельных кампаниях. Конечно, такой 
сайт будет создан.

Также Сергей Бурдинский подробно 
рассказал о создании первичного отде-
ления партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
в поселке Шерловая Гора, отметив, что 
с декабря 2013 года местное отделение 
должно заработать полноценно. Люди к 
этому готовы. Каждый из них хотел бы 
изменить ситуацию к лучшему. Ведь это 
основная цель нашей партии.

Сергей Бурдинский выразил бла-
годарность за оказанное доверие 
членам партии и особенно краевому 
руководству партии – Цырендоржи 
Дамдинову и Александру Голдашев-
скому, а также  всему Совету регио-
нального отделения ПП СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ.

Елена Маркова,
наш корр.

Партийные новости

20 ноября состоялось заседание депутатов фракции Справедливая Россия в Зако-
нодательном Собрании Забайкальского края. Шесть наших депутатов, в числе которых 
Брум Игорь, Дамдинов Цырендоржи, Жидков Андрей, Иванченко Владимир, Капустин 
Геннадий и Лопатин Виктор, наряду с текущими вопросами очередного пленарного за-
седания ЗАКС, рассмотрели один организационный – выборы руководителя фракции. 
Им единогласно избрали Виктора Лопатина. 

Виктор Алексеевич был лидером партийного списка на прошедших выборах. Строи-
тель по профессии, генеральный директор крупнейшей забайкальской строительной 
компании «Энергожилстрой» .

На снимке: Сергей Николаевич Бурдинский обсуждает с однопартийцами про-
блемы и задачи, которые предстоит выполнить им в ближайщем будущем. Конечно, 
обстановка, которая складывалась в районах много лет, не изменится одномоментно, 
но именно работа членов партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ повлияет на улучшение 
жизни во всем Забайкалье.

Разговор в БорзеНаши 
отделения

в районах

Александр Зайцев: «Где социал-
демократы, там – социализм!»

На снимке: Александр Зайцев (слева) с однопартийцами.
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Забайкалье политизированно до пре-

дела. Не кажется ли Вам, дорогие чита-
тели, такая политизированность призна-
ком, которая усугубляет экономическую 
ситуацию края? Может быть, пора нам 
поговорить о физическом здоровье на-
ции? Ведь, как говорится: «В здоровом 
теле – здоровый дух!» Именно такой дух 
и приведет нас к здоровью моральному, 
нравственному, который и создаст тот 
мировоззренческий потенциал, который 
создаст цивилизованную экономику.

Итак, о проблемах здоровья забай-
кальцев.

Опасная, во многих случаях неизлечи-
мая, болезнь каждую секунду поджидает 
свою потенциальную жертву на улицах, в 
помещениях, в общественном транспорте. 
Речь идет о туберкулезе. 

Несмотря на то, что современная меди-
цина позволяет успешно бороться с этой ко-
варной болезнью, она все-таки продолжает 
поражать людей, нередко имея летальный 
исход на поздних стадиях. Туберкулез – со-
циальная болезнь, возникающая в неблаго-
получных условиях жизни и среди людей 
из группы риска: в тюрьмах, в алкогольной 
среде, в семьях, где антисанитария и не-
доедание – обычное дело.

Сегодня в Забайкальском крае прини-
маются все необходимые меры для того, 
чтобы оптимально сократить заболевае-
мость туберкулезом и оградить здоровое 
население от опасности пополнить коли-
чество пациентов противотуберкулезных 
лечебных учреждений.

Надо сказать, cреди забайкальских фти-
зиатров существуют разные точки зрения на 
этот счет. Предоставляем им слово. 

«Обрекаем больных на смерть…»

Любовь Лихачева, заведующая ту-
беркулезным отделением ГУЗ «Петровск-
Забайкальская ЦРБ» Забайкальского 
края, категорична в своих суждениях, 
комментируя приказ № 7248 от 20.09.2013 
г. Министерства здравоохранения Забай-
кальского края. Основная суть данного 
документа состоит в том, что в настоя-
щее время необходимо сократить ту-
беркулезные отделения в центральных 
районных больницах 9 районов края 
в целях оптимизации коечного фонда. 
Петровск-Забайкальская ЦРБ также ока-
залась в этом списке. 

По мнению Л. Лихачевой, подобная 
оптимизация ни к чему хорошему не 
приведет. 

– Закрывая туберкулезное отделение в 
нашей больнице, мы фактически обрекаем 
больных на смерть. Здесь они получают 
необходимое лечение, находятся под стро-
гим контролем со стороны медицинских 
работников. А что их ждет в дальнейшем? 
Никому до этих людей не будет дела в дру-
гих лечебных учреждениях подобного типа. 
Понимая это, я отказалась подписывать 
приказ Минздрава края.

Более того, Любовь Анатольевна 
написала ходатайство в Региональное 
отделение политической партии «Спра-
ведливая Россия» в Забайкальском крае 
с тем, чтобы работникам туберкулезно-
го отделения  была оказана помощь 
в его отстаивании от закрытия.  Это 
обращение в данный партийный орган 
– не случайно, т. к. Лихачева является 
председателем его муниципального 
отделения в Петровск-Забайкальском 
районе. 

 «На 1 ноября текущего года уже за-
крыли три районных туберкулезных 
отделения – в Борзинской и Балейской 
ЦРБ, а также в краевой больнице № 4 
г. Краснокаменска, - говорится в хода-
тайстве. – Это примерно 45 коек. А на 1 
декабря 2013 года в Ясной планируется 
открыть 20 коек. Впервые выявленных, 
не учитывая хронических, больных в 
Борзинском и Балейском районах в 2012 
году – 74 человека. В краевом центре в 
минувшем году в контингенте впервые  
выявленных больных - 283 человека. 
Таким образом, только для этих боль-
ных в 2012 году понадобилось 357 коек. 
А в целом по Забайкальскому краю в 
2012 году оказалось 890 впервые вы-
явленных больных туберкулезом.

Какое может быть сокращение ту-
беркулезного коечного фонда при такой 
сложной эпидемической ситуации?»

Ситуация выйдет из под контроля?

Беседуя с автором этой статьи, Любовь 
Анатольевна посетовала на то, что в крае-

вом Минздраве не осознают негативных 
последствий от предпринимаемых им дей-
ствий согласно вышеназванному приказу. 
Безусловно, чиновники полагают, что, про-
водя оптимизацию коечного фонда в ряде 
районов края и централизованно организуя 
лечение больных, они тем самым значи-
тельно улучшат ситуацию с заболеваемо-
стью опасной болезнью, резко сократив 
количество туберкулезных больных. 

Однако, по мнению Л. Лихачевой, ситуа-

ция с заболеваемостью может выйти из-под 
контроля, т. к. многие  впервые выявленные  
и хронически больные люди вряд ли поедут 
из своих районов в поселки Агинское или 
Ясная. Причиной тому – отдаленность 
и природно-климатические условия. По 
словам Любови Лихачевой, у них в районе 
уже был такой, печально закончившийся, 
эксперимент. Двое больных туберкулезом 

умерли в противотуберкулезной больнице 
п. Агинское. Любовь Анатольевна счи-
тает, что виной тому – смена природно-
климатических условий, т. к. больные 
выехали из привычной для них лесной зоны 
в степную и ослабленный организм не вы-
держал адаптации. 

– Туберкулезу не скажешь – нет, - об-
разно заметила Любовь Анатольевна. – Без 
должного лечения и контроля эта болезнь 
быстро прогрессирует и становится со-
циально опасным явлением. Под угрозой 
– жизнь многих наших земляков. Тубер-
кулезные больные бесконтрольно ходят 
среди нас, а вскоре их станет еще больше, 
т. к. они потеряют возможность проходить 
обязательное лечение в своих районах. За-
болевший человек должен в течение двух 
лет лечиться в туберкулезном отделении, 
чтобы болезнь не привела его к летально-
му исходу. А будет ли это соблюдаться в 
создавшихся условиях?.

Любовь Анатольевну тревожит не 
только вопрос о том, что будет с боль-
ными, но и о том, как сложится судьба 
работников туберкулезного отделения 
после его закрытия. Она возглавляет его 
с 2006 года, подобрав высококвалифи-
цированный средний медицинский пер-
сонал. Почти у каждой из медицинских 

сестер отделения – 8-летний стаж работы 
в нем, первая квалификационная катего-
рия, сложившиеся профессиональные 
навыки и опыт. Но есть у этой работы и 
своя негативная изнанка – в результате 
контакта с больными медсестры инфи-
цированы. А в случае потери работы 
их болезнь из-за недостатка средств к 
существованию может прогрессировать 

и поставить под угрозу заболевания  
малолетних детей этих женщин. Не так-
то просто найти работу в соответствии 
с квалификацией и профессиональным 
профилем в районной больнице.

придет ли помощь со стороны?

Коллектив туберкулезного отделения 
ГУЗ «Петровск-Забайкальская ЦРБ» об-
ратился за поддержкой не только к РОПП 

«Справедливая Россия» в Забайкальском 
крае, но и в администрацию городского по-
селения «Город Петровск-Забайкальский». 
Его глава Александр Таранов пообещал по 
возможности оказать помощь в отстаива-
нии отделения. 

Любовь Анатольевна предлага-
ет свой вариант сохранения тубер-
кулезного отделения при Петровск-

Забайкальской ЦРБ. Учитывая то, что 
заболеваемость туберкулезом в районе 
существенно сократилась в результате 
принятия соответствующих лечебно-
профилактических мер, в настоящее 
время в отделении действуют 25 коек 
для больных. Лихачева согласна на то, 
чтобы 5 коек сократили, оставив 10 коек 
на стационарное отделение, 10 – на ам-
булаторное. В этом случае, по мнению 
Л. Лихачевой, возможно контролиро-
вать ситуацию с заболеваемостью и 
оказывать необходимое лечение как 
впервые выявленным, так и хронически 
больным туберкулезом. Но закрывать 
туберкулезное отделение в условиях 
существующей сегодня острой эпиде-
мической ситуации, считает Л. Лихачева, 
категорически нельзя.

Лечить – только централизованно

Такого мнения придерживается и. о 
главного врача Забайкальского краевого 
противотуберкулезного диспансера № 1 
Ольга Белоусова. По ее словам, краевой 
Минздрав не превысил свои полномочия, 
издав вышена-званный приказ в целях 
оптимизации коечного фонда.  Этот доку-
мент не противоречит соответствующему 

федеральному закону, согласно  которому 
во многих российских  регионах уже прове-
дены мероприятия по укрупнению противо-
туберкулезных лечебно-профилактических 
учреждений.

– Закрытие туберкулезных отделений в 
ряде районов края – вынужденная мера, - 
отметила в разговоре Ольга Леонидовна. 
– Вы знаете, в каких условиях они работают 
сегодня? Практически все эти отделения, за 
исключением Нерчинской ЦРБ, располага-
ются в неприспособленных помещениях, 
требующих ремонта. В них нет должных 
санитарных условий, медицинского обору-
дования, не хватает необходимых лекарств. 
Невозможно в условиях раздробленности 
этих отделений по районам с учетом су-
ществующих недостатков качественно и 
эффективно лечить больных туберкуле-
зом. Поэтому – только централизованное 
лечение. 

По словам О. Белоусовой, в настоя-
щее время и в последующий период 
коечный фонд для туберкулезных 

больных будет вполне достаточным для 
их лечения. Сегодня краевой противо-
туберкулезный диспансер располагает 
200–ми койками, в п. Ясная предпола-
гается открыть больницу на 150 коек, 
в п. Агинское уже действует подобное 
лечебно-профилактическое учреждение 
на 120 коек. 

– Что касается Петровск-Забайкальской 
ЦРБ, то там останется противотуберку-
лезный кабинет предположительно на 
10 коек. Больные, нуждающиеся в более 
тщательном изолированном лечении, 
будут проходить его в названных противо-
туберкулезных больницах. Не должны на-
ходиться в контакте впервые выявленные 
и хронически больные туберкулезом с бак-
териовыделениями и наличием  активного  
распада тканей в легких.  С этой целью и 
создаются специальные  противотуберку-
лезные центры, где можно состредоточить 
современное медицинское оборудование и 
достаточный запас необходимых лекарств. 
Лечение больных туберкулезом – бес-
платное. В условиях укрупнения противо-
туберкулезных лечебных учреждений мы 
сможем осуществлять строгий контроль за 
лечением больных туберкулезом. К тому 
же, это послужит гарантией безопасности 
для  населения Забайкалья от заражения 
туберкулезом.

Вопрос с трудоустройством меди-
цинского персонала в случае закрытия 
туберкулезных отделений в районах края 
планировался заранее и практически ре-
шен. Все медицинские работники будут 
трудоустроены.

В качестве послесловия

Итак, высказаны два полярных мне-
ния врачей-фтизиатров. Кто из них прав 
– покажет время. Главное, чтобы оно 
не начало работать против нас. Ведь, 
как уже говорилось, туберкулез в крае 
стремительно прогрессирует, а запре-
тительные меры на него не действуют. 
Хотелось бы узнать и ваши мнения на 
этот счет,  уважаемые читатели. Они 
будут опубликованы в ближайших но-
мерах газеты.

 Надежда Гуменюк.

P. S. Думается, что комментарии к 
статье излишни. Нам же остается только 
пожелать всем забайкальцам хорошего 
здоровья, которое невозможно без здо-
рового образа жизни. Ведь только при 
таком образе жизни возможно и благопо-
лучие каждой семьи, и цивилизованная 
экономика края. Как говорится:

Важно знать селу и городу:
Береги здоровье смолоду.

Болезни не скажешь – нет

Актуальная тема: здоровье забайкальцев

ь
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Мария Шестакова: 
Православие в Конституцию!

С идеей о том, что пора бы добавить религиозно-
сти в Конституцию России на этой неделе выступила 
депутат Госдумы Елена Мизулина. Она предложила 
дополнить главный закон РФ и прописать в нём, что 
православие является «основой национальной и 
культурной самобытности России». Пока в Консти-
туции ни одна религия не упоминается.

Странно воспринимать такое заявление, живя 
здесь, в Забайкалье, где едва ли не первое, чем 
хвастаются приезжим – это бурятские буузы. Где 
водители оставляют подношение – монету или 
горсть пшена духам-хозяевам сопок, чтобы не 
случилось беды в пути, а многие ярые привер-
женцы православия хотя бы однажды ходили в 
дацан к ламе за советом или помощью.

Россия огромна, и у каждого региона свои тради-
ции, история и культура. Так, позвольте же нам самим 
решать, что делает нас самобытными.

Татьяна Пояркина: 
Эстафета жизни

Когда по площади Ленина 9 мая идёт парад, когда 
осенью по багуловой дорожке шагают известные ак-
тёры, когда, возможно, раз в жизни до нашего города 
дошла эстафета Олимпийского огня, я паркуюсь там, 
где разрешено, беру ребёнка и иду смотреть.

Я понимаю, что всем нелегко: кредиты-
ипотеки, маленькие зарплаты, простывшие дети, 
пропущенные уроки, в целом – хмурая жизнь, да 
ещё же в Чите, ладно где-нибудь в Новосибирске, 

а тут перекрыли дороги. Выхода нет. Конец света. 
Мир рухнул окончательно. Все дураки. Ненавижу. 
путинская Россия, пляшущая на костях, со своей 
ненужной Олимпиадой.

А мне было радостно встретить на площади 
знакомую-мамочку двух детей, говорит, специ-
ально оставила грудничков дома с бабушкой на 
полчаса, чтобы сбегать и посмотреть, как зажига-
ют чашу олимпийского огня. А друг-факелоносец 
фотографировался со всеми желающими. Колле-
га с гордостью показывала видео, где брат бежит 
с факелом. Говорит, что такого счастливого его 
ещё не видела. Вечером 4-летний сын, играя со 
своими машинками, говорил: «Сборная России, 
встречай Олимпиаду». Значит, всё не зря. Зна-
чит, жизнь не превращается в унылую цепочку: 
работа-дом-детский сад-работа-дом. пусть вдали, 
но факел более целостной жизни горит.

Роман Шадрин: 
Долой есенинщину!

так бывает не часто, но на этой неделе 
неожиданно большое внимание стали уделять 
литературе. С одной стороны глава государства 
почему-то обеспокоился тем, что россияне всё 
меньше читают, находя причины этой беды в 
масштабном наступлении технологий и распро-
странении компьютеров и гаджетов. «О том, что 
книга перестала играть важную роль в жизни 
общества, свидетельствует и падение уровня 
общей культуры – с сожалением об этом должен 
сказать, – смещение, искажение ценностных ори-
ентиров и скудость современного разговорного 
языка», – сказал наш дорогой кэп и тут же решил 
2015 год объявить Годом литературы.

С другой стороны, прославились ставрополь-
ские прокуроры, которые зачем-то сунули носы в 
школьные библиотеки, а там, святые угодники, такое 
безобразие, что и сказать неловко. Оказывается, в 
школьных библиотеках есть книги Есенина и, про-
сти господи, Набокова. «Прокуратура потребовала 
изъять из общего доступа книги ряда авторов, в 
частности, произведения Набокова, в которых есть 
мистика, а также Есенина с его хулиганскими стихами. 
Школьникам рано читать такие книги», – сообщил 
журналистам старший помощник прокурора края по 
надзору за исполнением законов о несовершеннолет-
них и молодежи Курбангали Шарипов. По его мнению, 

эти книги пробуждают в умах совершеннолетних «бо-
язнь темноты, призраков, ночные страхи, создавая 
проблемы в общении между сверстниками».

Я не могу найти объяснения этой чудовищ-
ной ахинее, но с удовольствием посмотрел бы, 
как чрезвычайно подкованные в гуманитарных 
науках работники ставропольской прокуратуры 
сдали еГЭ по литературе, показав уровень своей 
компетентности. Да чего там, пусть бы и путин 
прошел тесты еГЭ для более глубокого понима-
ния того, почему в России всё меньше читают.

Ольга Рагузина: 
Куплю факел. Дорого.

Эстафета Олимпийского огня в Чите завер-
шилась, а ажиотаж вокруг неё не утихает. Кто-то 
успел прикоснуться к историческому событию 
– посмотрел на факелоносцев, поснимал на ви-
деокамеру или телефон, сфотографировался с 
настоящим факелом в руках… А кто-то не успел, 
не захотел, не смог по объективным причинам. 
пока ещё не утихла волна события, каждому 
хочется оставить у себя какую-то память о нём. 
Наиболее спокойные пошли по лёгкому пути 
– флажки, шапочки, фотографии или просто 
эмоции. Самые рьяные хотят… факел.

Во время эстафеты к факелоносцам подходили 
люди и предлагали выкупить этот агрегат, в котором го-
рел огонь Олимпиады! Цены предлагались разные: 3, 
10, 15 тысяч рублей. А одному из участников эстафеты 
позвонили из Москвы и предложили 100 (!) тысяч, объ-
яснив это тем, что «в Москве факелы закончились». 
Неужели в столице процесс купли-продажи частичек 

события, которое станет легендой, уже завершён?
Будь я факелоносцем, я бы, даже не думая, 

оставила факел у себя, не продав его ни за какие 
деньги, а через много лет показывала бы детям 
и внукам фотографии и со словами «а вот и он, 
тот самый, можете посмотреть и потрогать» 
доставала бы историю с верхней полки шкафа. 
А просто держать у себя дома вещицу, которая, 
конечно, является частью грандиозного события, 
но особого отношения ко мне не имеет – по-моему, 
как минимум странно.

Екатерина Шайтанова: 
По пути запретов

В читинской школе №32 обнаружилась неожидан-
ная для Забайкальского края проблема – несколько 
учениц бросили школу из-за запрета ношения в ней 
платков. «Бросили», конечно, не столько девочки, 
сколько их родители-мусульмане. На стороне адми-
нистрации школы, ссылающейся на приказ Мино-
бразования, – уполномоченный по правам человека 
Николай Каргин, заявивший, что образование у нас 
в стране является светским.

По-моему, школа в очередной раз пошла по наи-
более лёгкому пути – нельзя, есть приказ, пойди смой 
тушь, чтобы больше я тебя в этой юбке не видела. Куда 
проще запретить, чем договориться. Да, на физкуль-
туре носить платок, может быть, небезопасно. Но про 
это отдельно можно договориться с родителями. Да, 
у других детей возникают вопросы, что почему одним 
можно носить платок, а мне нельзя носить бандану. Но 
запретить первым проще, чем провести со вторыми 
классные часы о свободе вероисповедания.

На мой атеистический взгляд – мусульман-
ский платок в данной конкретной ситуации ничем 
не отличается от православного крестика. А об-
разование у нас в стране является светским.

Андрей Затирко: 
Тихий бунт

На минувшей неделе на «YouTube» всплыл 
видеоролик избиений осуждённых солдат под 
названием «ОДБ 36 город Чита пос Каштак». 
Чуть позже военное следствие сообщило, что на 
кадрах подавление бунта 31 декабря 2003 года 
в 36-м отдельном дисциплинарном батальоне 
посёлка Каштак в Чите.

До обращения в военное следствие я, естествен-
но, пытался найти какую-то информацию в интернете 
о массовых избиениях солдат в каштакском дисбате 
в 2003 году, но на официальных сайтах госорганов 
и СМИ не было ни слова об этом. Только в блогах 
«Живого журнала» удалось найти кое-какие подроб-
ности. Более того, даже военные следователи узнали 
об этом видео только в начале 2013 года и теперь, 
несмотря на то, что сроки давности уголовной ответ-
ственности уже истекли, проводят проверку.

Именно это в данной ситуации и самое удиви-
тельное. Нам пришлось ждать целых 10 лет, чтобы 
узнать о том, что в Чите происходило такое. Десять 
лет! А ведь в 2003 году были и газеты, и телевидение, 
и военное следствие, но узнали об этом только в 
2013-м из «YouTube». Понимая это, мне становит-
ся жутковато. Россия существует сотни лет, а мы 
только-только начинаем узнавать, что происходило 
в Чите всего 10 лет назад. представьте, если толпе 
военных удалось скрыть бунт в военном дисбате 
и его жесточайшее подавление во времена вроде 
бы свободных СМИ, то, что мы ещё можем не 
знать? Страшно представить.

Андрей Козлов: 
Хищная пустота

У американского фантаста Нила Стивенсона – 
автора знаменитого «Криптономикона» и Барочного 
цикла – есть премия «Локус» за ещё один роман 
– «Анафем». В книжке описывается отдалённое 
будущее на планете, похожей на Землю, где в связи 
с некоторыми событиями в прошлом учёные всех 
сортов заперты в стенах монастырей в условиях, 

близких к допотопным – несколько предметов одеж-
ды, растущая на деревьях бумага и чуть ли не перья 
с чернилами. За стенами матиков – так называются 
монастыри – течёт обычная жизнь. Обыватели 
пользуются технологиями, которые в разные времена 
придумали инаки – так называются обитатели мона-
стырей, и живут вполне неплохо – примерно, как мы: 
телевизоры, самолёты, телефоны и так далее.

Раз в год, 10 лет, 100 или тысячу лет – в зависи-
мости от матика – двери монастырей открываются, 
и инаки могут выходить в обычный мир, который на 
языке инаков называется экстрамурос, а обыватели – 
приходить в гости в матики. В книжке описано удивле-
ние одного из инаков, попавшего в обычный мирской, 
так скажем, дом, набитый техническими новинками: 
«Родители Джезри вернулись в город, и он время 
от времени ходил к ним в гости. Один раз он взял 
меня с собой. Я был поражён, какие они умные, 
воспитанные и (как всегда в экстрамуросе) сколь-
ко у них вещей. Однако их образованность была 
страшно поверхностная: они знали кучу всего, но 
без настоящего понимания. И, удивительное дело, 
это укрепляло, а не ослабляло их уверенность в 
собственной правоте».

Я вспомнил эту цитату после катастрофы само-
лёта авиакомпании «Татарстан» не потому даже, что 
все давно привыкли к потоку «экспертных» мнений 
после любой катастрофы – хоть с человеческими 
жертвами, хоть без них, а в связи с тем, насколько 
этот поток в этот раз был жирнее всех предыдущих. 
Жирнее и мерзопакостнее. Говорить тут что-то от-
дельное вряд ли стоит – все желающие могли «на-
сладиться» этим зрелищем.

Из тысяч публикаций в СМИ и миллионов в со-
циальных сетях разумом были начинены буквально 
единицы. Всё это несмотря на совершенно очевид-
ную необходимость дождаться выводов экспертов, 
которые, как обычно, в конечном итоге разложат 
картину произошедшего по долям секунды, оставив 
за скобками лишь то, что на самом деле творилось 
в сознании у пилотов.

Самое главное в цитате из Стивенсона – в са-
мом конце: «…их образованность была страшно 
поверхностная: они знали кучу всего, но без 
настоящего понимания. И, удивительное дело, 
это укрепляло, а не ослабляло их уверенность 
в собственной правоте». По-моему, сказанное 
главным героем «Анафема» – самый страшный бич 
современного российского общества. Ничего не надо 

знать точно, и ни в чём не имеет смысла разбирать-
ся – важно проскакать по верхушкам и красивыми 
словами описать собственное поверхностное знание. 
Рядом с тобой чаще всего работают люди, которые 
действуют по тем же самым принципам, в связи с 
чем легко съедят голое теоретизирование, а итоговое 
ничто легко спишут на обстоятельства и привычку 
удовлетворяться пустышками. Самое страшное, 
что вся эта пустота поднимается от самых низов до 
самого верха – до президентов и премьер-министров, 
которые после каждой катастрофы дают пакет часто 
совершенно безумных поручений, исполнение кото-
рых ни к чему в большинстве случаев не приводит, 
а часто и усугубляет ситуацию.

Единичные мнения тех, кто, на мой взгляд, сде-
лал из катастрофы верные выводы – вот, например, 
пост действующего лётчика с популярным блогом 
в «Живом Журнале» – не могут быть услышаны и 
приняты, как руководство к действию. Написанное 
совершенно очевидно, но заставить наполненную 
воздухом конструкцию менять принципы работы уже 
почти невозможно. То же самое касается и менее 
очевидных с практической точки зрения, но не менее, 
на мой взгляд, логичных выводов, которые касаются 
качества менеджерской работы в отрасли, которую 
потрясла очередная трагедия. Это тоже глиняная 
игрушка, которая очень симпатично смотрится в 
обрамлении хохломы из дорогой одежды, высоких 
зарплат и политического веса, но на деле — всего 
лишь наполненная воздухом непрочная оболочка.

Сразу после Стивенсона я взялся перечитывать 
Стругацких, лучшие книги которых напитаны сотнями 
цитат, одна другой лучше описывающих то, что нас 
окружает – даже несмотря на то, что с момента на-
писания этих книжек прошли десятилетия. В «Хищных 
вещах века» — произведении сколь пронзительном, 
столь и отменно написанном — немало таких кусков. 
В качестве эпиграфа к сотням и тысячам постов в 
интернете, в которых уже через несколько минут 
после первых сообщений информационных агентств 
признанные «эксперты» сразу дали свои оценки 
произошедшему, я приведу классическую уже цитату: 
«Дурака лелеют, дурака заботливо взращивают, 
дурака удобряют, и не видно этому конца… Ду-
рак стал нормой, еще немного — и дурак станет 
идеалом, и доктора философии заведут вокруг 
него восторженные хороводы. А газеты водят 
хороводы уже сейчас. Ах, какой ты у нас славный, 
дурак! Ах, какой ты бодрый и здоровый, дурак! 
Ах, какой ты оптимистичный, дурак, и какой ты, 
дурак, умный, какое у тебя тонкое чувство юмора, 
и как ты ловко решаешь кроссворды!… ты, глав-
ное, только не волнуйся, дурак, все так хорошо, 
все так отлично, и наука к твоим услугам, дурак, 
и литература, чтобы тебе было весело, дурак, и 
ни о чем не надо думать… А всяких там вредно 
влияющих хулиганов и скептиков мы с тобой, 
дурак, разнесем (с тобой, да не разнести!). Чего 
они, в самом деле! Больше других им надо, что 
ли?… тоска, тоска…».

Артём Стромилов: 
Бомбоубежище — никому не нужно?

На этой неделе прокуратура проверила бомбоу-
бежище на улице Промышленная в Чите. Защитное 
сооружение, которое якобы должно спасать горожан 
от авианалётов или бомбового удара, как оказалось, 
не отвечало необходимым требованиям — ни тебе 
аптечки, ни приборов, ни нар для укрываемых, а 
входы в бункер и аварийные выходы вообще были 
захламлены мусором. Признаться, меня это нисколь-
ко не удивило, так как я никогда не поверю, что все 
бомбоубежища в краевой столице оборудованы и 
соответствуют необходимым требованиям и норма-
тивам. Более того, многие читинцы даже не знают о 
их существовании и месторасположении.

Журналисты ИА «Чита.Ру» неоднократно 
пытались договориться с департаментом граж-
данской обороны края на репортаж из одного из 
действующих в Чите бомбоубежищ, но всегда 
получали категоричный отказ, мол, из-за секрет-
ности и тайны. Но, скорее всего, причина здесь 
более прозаичная – показывать-то сильно нечего 
– голые стены и полное запустение. И бункер на 
промышленной – характерный пример. В итоге, 
прокуратура направила в суд исковое заявление, 
чтобы ЗАО «Читинские ключи», которое обслу-
живает это бомбоубежище, устранило все нару-
шения. почему прокуратура проверила именно 
это защитное сооружение, мне не понятно, но 
надеюсь, что в ближайшее время мы услышим о 
новых проверках бомбоубежищ и новых исковых 
заявлениях в суд. А вообще, с такими вещами не 
шутят, ведь война всегда приходит тогда, когда 
её совсем никто не ждёт, а о безопасности нельзя 
забывать и в мирное время.

23 ноября 2013

Деньги за факел, 
Путин за литературу,
школьницы за платки

чита.ru  
23.11.2013 обзор недели
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В избиркомах
НАШЕГО КРАЯ

повторятся ли подобные 
нарушения? 4 года лишения свободы!

Фон приятных новостей часто нарушают по-
слевыборные события. Например такие:

Уголовное дело возбуждено по факту 
фальсификации избирательных документов 
в Агинском районе, где члены избирательной 
комиссии«проголосовали» вместо избирателей, 
сообщили ИА «Чита.Ру» в краевом следственном 
управлении 30 октября, затруднившись назвать 
партийную принадлежность кандидатов, незаконно 
получивших голоса.

По данным следствия, 8 сентября 2013 года 
в период проведения выборов губернатора За-
байкальского края и депутатов Законодательного 
собрания Забайкальского края второго созыва,в 
одной из избирательных комиссий Агинского 
района члены выездной комиссии собственно-
ручно заполнили около трёх десятков заявлений 
от имени избирателей и внесли за избирателей 
отметки в бюллетени. Фактически эти граждане с 
заявлениями о голосовании вне избирательного 
участка не обращались.

Установлено, что на участок поступили 
заявления 23 избирателей о голосовании вне 
избирательного участка. Однако по данным из-
бирательной комиссии, вне участка проголосовало 
50 избирателей. Из них в ходе доследственной 
проверки установлено 27 человек, которые не 
обращались с заявлениями о голосовании вне 
помещений, а некоторые из этих людей давно 
сменили место жительства.

Уголовное дело по части 1 статьи 142 
УК РФ «Фальсификация избирательных 
документов,совершённое членом избирательной 
комиссии» (максимальное наказание – до четырёх 

лет лишения свободы)

21 ноября эстафету Олимпийского 
огня «Сочи 2014» приняла Чита – столица 
Забайкальского края. 130 факелоносцев, 
передавая Олимпийское пламя, преодо-
лели расстояние в 23 км и посетили 
знаковые исторические места Читы и ее 
окрестностей.

Первую дистанцию факелоносцам 
предстояло пройти по территории Велико-
го Водораздела. Раиса Баженова, Аюна 
Мункуева и Сергей Романюк передали 
друг другу Олимпийское пламя на вершине 
горы Палласа, расположившейся на линии 
Водораздела мировых океанов. Фактически 
он разделяет бассейны трех рек – Амура, 
впадающего в Тихий океан, а также Лены и 
Енисея, впадающих в Северный Ледовитый 
океан. Этап Эстафеты «Сочи 2014» прошел 
на фоне театрализованного представления 
во главе с символическими персонажами 
– Амуром-батюшкой, могучим Енисеем и 
прекрасной Леной.

Далее Эстафета «Сочи 2014» старто-
вала в городской черте на привокзаль-
ной площади, куда из Амурской области 
Олимпийский огонь доставил фирмен-
ный поезд Представляющего партнера 
Эстафеты ОАО «РЖД». Команду Хра-
нителей Огня торжественно встретили 
жители города, студенты и курсанты 
Суворовского военного училища, а твор-
ческие коллективы исполнили казачьи 
песни и бурятский танец ёхор.

В 13.00 на железнодорожный вокзал 
Читы прибыл спецпоезд, на котором доста-
вили лампаду с Олимпийским огнем. 

Несколько тысяч читинцев вышли на 
улице города, чтобы лично принять участие 
в этом историческом событии. 

– Сегодня – Чита – столица Олимпий-
ских игр – сказал и.о. обязанности перво-
го заместителя Председателя Прави-

7-8 ноября представители региональ-
ного отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ Александр Зайцев, Ольга Казакова 
и Елена Маркова  посетили ежегодный 
«Краевой турнир по греко-римской борь-
бе имени заслуженного мастера спорта 
России Сергея Суворова». 

115 юных спортсменов-участников 
из Забайкалья приняли участие в со-
ревнованиях. Ребята показали хорошие 
результаты –  по итогам было разыграно 
23 комплекта медалей. 

От РО ПП СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
почетными грамотами и ценными при-
зами были награждены заслуженный 
тренер по борьбе Александр Василье-
вич Глоткин – за подготовку молодых 
спортсменов, Тимофей Кочеров – самый 
юный борец, Руслан Назаров – самый 
перспективный борец и  за волю к по-
беде получил приз Валерий Ершов. 

В спортивном зале, где проводились 
соревнования, была развешана символика 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Все ребята 
и тренерско-преподавательский состав 
оказались очень довольны проведенным 
турниром. 

8 ноября Председатель молодежно-
го движения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Александр Зайцев и Елена Маркова про-
вели встречу с молодежным движением 
шилкинского района. По итогам прошед-
шей встречи состоялось знакомство с ре-
бятами, были рассмотрены предложения 
от шилкинской молодежи, выслушаны 
пожелания ребят в сфере молодежной 
политики края, также была представлена 
программа «Справедливой силы». 

По итогам встречи в ближайшем време-
ни для молодежи будет проведен совмест-
ный круглый стол по скайпу для обсуждения 
дальнейшего взаимодействия и проведения 
совместных мероприятий.

После таких соревнований у людей за-
рождается надежда, что наше Забайкалье 
вновь станет спортивным краем, где будут 
процветать разные виды спорта.

Елена Маркова,
наш корр.

На снимке: На пьедестале победи-
тели, будущие чемпионы больших со-
ревнований.

тельства Забайкальского края Алексей 
Шеметов. Сотрудники аппарата РО ПП 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ также не обош-
ли вниманием данное мероприятие. 

Ансамбль песни и пляски «Забайкаль-
ские казаки» и агинский ансамбль «Амар 
Сайн» участвовали во встрече поезда, кото-
рый привёз в Читу Олимпийский огонь. 

Первым факелоносцем в Чите стала 
уроженка столицы Забайкальского края, по-
томственная железнодорожница, сотрудник 
РЖД Ирина Хаженец. Ее факел зажгли от 
лампады.

Эстафета Олимпийского огня прошла 
21 ноября в Чите на нескольких этапах.

Кульминацией уникального праздника, 

подарившего горожанам встречу с Олим-
пийским огнем, стало зажжение Чаши огня 
на Площади Ленина. Финальный факелоно-
сец, двукратный чемпион Паралимпийских 
игр в Лондоне-2012, заслуженный мастер 
спорта по стрельбе из лука, рекордсмен 
мира Тимур Тучинов доставил Олимпийский 
огонь на сцену и зажег Чашу Олимпийского 
огня.

Актив социал-демократического союза 
молодежи «Справедливая сила» совместно 
с Еленой Волошиной стартовал в районе 
«Мегаполис-Спорт».

Олимпийский огонь пронесли через весь 
город, после чего в 18.00 зажгли чашу на 
площади имени Ленина. 

Столица Забайкалья встретила и проводила
Олимпийский огонь

Шилка: турнир по греко-римской борьбе
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№ Наименование промеров 

1 Высота в холке, см    95-121
2 Косая длина туловища, см   132-138
3 Живая масса коров, кг    167-372
4 Живая масса волов, кг    387-409
5 Масса туши волов, кг    190-210
6 Убойный выход, %    49-51
7 Удой на фуражную корову в год, кг  1000-2000

Восстановление и     воспроизводство 
 аборигенного крупного        рогатого скота

Раздел 1. 
Содержание проблемы и необходимость её решения программно-целевым методом

Вторая половина XX века в аграрном хозяйстве страны знаменовала собой увеличение 
разведения «культурных» пород скота, которые, в отличие от аборигенных, являются более 
продуктивными, поскольку в директивно-плановой экономике СССР вопросы эффектив-
ности занимали подчиненное место валовым показателям. Потому животноводство и в 
целом сельское хозяйство страны были убыточным производством. Исторически сложив-
шееся номадное животноводство было забыто. Исчезли местные, аборигенные породы 
КРС, лошадей, мелкого рогатого скота, верблюды.

Однако, в последние годы сельскохозяйственное производство, в частности, За-
байкалья, в силу экономических законов постепенно склоняется в сторону пастбищного 
животноводства. Если во второй половине XX века разводили скот в основном стойлового 
содержания – крупный рогатый скот симментальской породы, тонкорунных овец, лоша-
дей тяжеловозных и рысистых пород, то сейчас все больше разводятся породы скота 
номадного содержания.

Усилиями энтузиастов ученых, специалистов и животноводов Забайкалья восстанов-
лены четыре вида аборигенного скота из пяти традиционно разводимых в нашем регионе. 
Эти породы скота прошли самую жесткую проверку на эффективность временем в тысячи 
лет. В длинной истории человечества животные бурят-монгольской породы не раз спаса-
ли народ от голода, холода, смерти во времена всевозможных катаклизмов. Бурятскими 
селекционерами и скотоводами созданы на их основе лошади породы «Бурятская» в 1973 
году, овцы породы «Буубэй» в 2006 году. Завезены и проводятся работы по сохранению 
двугорбых верблюдов забайкальского экотипа. Однако восстановить крупный рогатый 
скот бурятского происхождения до сих пор не удается.

Аборигенный бурятский крупный рогатый скот как самостоятельное от-родье сформиро-
валось в условиях Забайкалья в результате естественного и искусственного отбора. Наряду 
с природно-климатическими условиями, эпизоотией (заразные болезни) на формирование 
породы оказывали влияние скотоводы. К адаптивным свойствам к окружающей среде и 
хозяйственно-полезным признакам местного скота относятся:

- малорослость;
- энергичность;
- крепкое здоровье;
- плотность тела;
- крепкая шкура;
- повышенная нагульная способность;
- способность аккумулировать энергию для долгой и холодной зимы;
- самостоятельно добывать корм из-под снега;
- высокая препотентность быков-производителей;
- жизнестойкость у самок.
Этот скот мало восприимчив ко многим болезням. Например, практически не болеет 

туберкулезом, лейкозом и т. д.

Рост живой массы бурятского крупного рогатого скота происходит до 9 лет, а энергия 
роста в первый месяц и последующие полтора года самая высокая. Жирность молока со-
ставляет 4-6%. Затраты на уход и содержание аборигенной коровы на 2 порядка меньше, 
чем у культурной породы коров молочного направления.

Исходя из вышеизложенного, необходим проект по восстановлению аборигенного 
бурятского крупного рогатого скота, который будет являться материалом для селекци-
онных и экономических достижений и одним из наиболее эффективных инструментов 
рационального использования земель.

По последним данным, бурятский скот сохранился в небольшом количестве в 
Булганском аймаке Монголии (сомон Тэшэг, где компактно проживает бурятское 
население) и в Хулунбуирском аймаке АРВМ КНР (сомон Шэнэ барга). В 2011 году в 
эти места была осуществлена экспедиционная поездка для отбора и подбора скота 
по фенотипичным и генотипичным признакам. Поэтому предстоит большая работа 
ученых, руководителей, специалистов и животноводов по завозу и восстановлению 
генофонда аборигенного бурятского крупного рогатого скота. К 2023 году поголовье 
АБКРС необходимо довести до 1,5-3-4 тыс. голов. 

Раздел 2. 
Основные цели и задачи программы

Основной целью Программы является Восстановление аборигенного бурятского 
крупного рогатого скота с целью дальнейшего его расширенного воспроизводства и эф-
фективного использования.

Исходя из поставленной цели, необходимо решить следующие задачи:
- Реинтродукция (завоз из других стран и регионов) аборигенного бурятского крупного 

рогатого скота. 
- Создание племенных репродукторов по разведению скота. 
- Широкое распространение и использование для производства животноводческой 

продукции, а также использование генофонда АБКРС для создания других пород и типов 
скота. 

- Эффективное использование земельных, пастбищных ресурсов. 
- Продвижение животноводческой продукции Бурятии на рынки России и зарубежные 

страны.

- Рациональное и экологобезопасное использование сельхозугодий, получение мак-
симальной отдачи от каждого гектара.

- Повышение занятости сельского населения. Создание рабочих мест. 

Раздел 3. 
Ожидаемые результаты реализации программы

В мировой практике применяется несколько методов землепользования. Все они 
дают максимальный результат, если использовать их по назначению и, главное, с учетом 
природно-климатических условий местности. В досоветский период в условиях Забайкалья 
земля всегда использовалась как пастбище для скота, не потому, что так хотело население, 
а потому, что так «хотела» окружающая среда, то есть только так можно было получить 
максимальную отдачу от этой земли, от данной природы, от местного климата. 

С переходом на рыночные отношения в Забайкалье выведенные из-под пашни пло-
щади займут пастбища и сенокосы. В этих условиях ренессанс аборигенных пород скота 
получает как необходимые, так и достаточные условия. Это особенно важно, когда в мире 
спрос на продовольствие т. н. «органик» возрастает. В этих условиях рентабельность 
пастбищного скотоводства будет расти в геометрической прогрессии.

При такой ситуации Забайкальский край со своей продукцией от аборигенного 
бурятского крупного рогатого скота, качественной и дешевой, может выйти на 
мировой рынок. По сугубо объективным причинам рано или поздно мы придем 
к сельскому хозяйству, основанному на аборигенном животноводстве номадного 
содержания. 

В зависимости от экономических задач аборигенную породу бурятского КРС можно 
специализировать в 2-х направлениях: 

- молочное с достижением удоев молока жирностью 4-6% до 3,5 тыс. литров в год.
- мясное с убойным выходом мяса до 200 кг. за 18 месяцев содержания.
От прямого скрещивания АБКРС с яком будут получены хайнаки и станет возможным 

развивать новую отрасль мясного скотоводства – хайнаководство. Продуктивность самки 
хайнака:

- продуктивно живет в течение 36 лет;
- яловость практически не наблюдается;
- содержится круглогодично на подножном корме;
- жирность молока 6-10 % при суточном удое 6 литров, без учета молока для теленка;
- годовые затраты на одну голову 87 руб.

Раздел 4. 
Сроки и этапы реализации программы

Срок реализации Программы: 2013 - 2023 гг.
Общая сметная стоимость проекта 72 232 тыс. руб. (для успешного проведения работ 

денежные средства желательно выделить в полном объеме и сразу), программа будет 
выполнена в 3 этапа.

I этап: 2013 - 2016 годы. 
Отбор и подбор животных по фенотипическим и генотипическим признакам на месте, 

у продавцов. Организация карантинного содержания скота за границей. Проведение ана-
лизов для отбора здоровых животных. Покупка скота. Перевозка скота в Забайкалье. Ор-
ганизация годового карантина в Забайкалье. Проведение ветеринарно-профилактических 
мероприятий. Содержание скота согласно зоотехническим и ветеринарным нормам. По-
стоянный мониторинг состояния здоровья скота. Организация научно-исследовательской 
и селекционно-племенной работы. На исполнение I этана потребуется 62,612 млн. руб. 

II этап. 2016-2019 годы.
Продолжение научно-исследовательской и селекционно-племенной работы. Организа-

ция чистопородного разведения. Организация скрещивания. Организация гибридизации. 
Создание ферм оригинаторов и ферм племенных репродукторов. Организация работ по 
созданию новых пород, типов, линии, семейств, гибридов.

III этап: 2019 - 2023 годы.
Создание племенных заводов по разведению бурятского крупного рогатого скота, 
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распространение скота по региону. Создание посреднической организации по сбору и 
доставке продукции от производителя до переработчика. Создание предприятий по пере-
работке продукции (мяса, молока, шкуры, волос и т. д.). Создание широкой торговой сети 
продажи продукции АБКРС.

Раздел 5. 
перечень мероприятий по выполнению задач программы 

и достижению поставленной цели

Сметная стоимость восстановления генофонда аборигенного бурятского крупного 
рогатого скота и создание на его основе новой породы скота мясного направления состав-
лена. Перечень мероприятий расписан детально. Вся документация будет предоставлена 
Губернатору, Правительству Забайкальского края и заинтересованным инвесторам.

Срок реализации: 2013 – 2023 гг.
Общая сметная стоимость: 72, 232 млн. руб.

Раздел 6. 
Ресурсное обеспечение программы

Наша группа надеется, что реализация Программы будет осуществляться за счет 
вложений инвесторов или бюджетов края, также внебюджетных источников, включающих 
собственные и заемные средства участников Программы.

Потребность в средствах, из краевого бюджета на период 2013–2023 гг. составит 63,652 
млн. руб. Общая потребность в финансовых средствах по мероприятиям Программы со-
ставит 72,232 млн. руб. и представлена в отдельной таблице.

Раздел 7. 
Социально-экономическая и экологическая эффективность программы

При организации мясного скотоводства с использованием аборигенного бурятского 
крупного рогатого скота экономическая эффективность животноводства значительно по-
высится. Пастбищный скот, к каковым относится бурятская порода КРС, дает продукцию в 
пересчете на 1кг живой массы на 10-20% больше, чем симментальская порода стойлового 
содержания. Энергетическая ценность 1 кг мяса аборигенного бурятского скота равна 1,43 
кг мяса симментальского скота. Энергетическая ценность 1 кг молока аборигенной бурят-
ской коровы равна 1,9 кг молока симментальской коровы. Затраты по кормлению, уходу и 
содержанию аборигенного скота на 2 порядка меньше, чем скота культурных пород.

Аборигенный бурятский крупный рогатый скот окупается и начинает давать 
прибыль в один календарный год. Для сохранения биологического разнообразия 
генофонд аборигенных животных является одним из самых больших ценностей 
на Земле.

 
Раздел 8. 

Хозяйственно-полезные признаки 
мясного крупного рогатого скота используемые в России.

В России только одна отечественная мясная порода КРС – калмыцкая. Другие мясные 
и мясомолочные породы КРС, используемые в России, все импортные. 

Английский герефорд, казахская белоголовая и немецкий симментал в условиях 
России, Сибири, малоэффективны. Соответственно без новых (старых) отечественных 
пород скота мясного направления, решить проблему обеспечения говядиной населения 
страны нереально. 

Из нижеприведённой таблицы видно, что аборигенный бурятский крупный рога-
тый скот (АБКРС) экономически выгоден в условиях России, особенно Сибири. 

При восстановлении генофонда АБКРС появляется возможность для создания новых 
отечественных пород, типов, линии, семейств скота, приспособленных к нашим клима-
тическим условиям. 

Генофонд – несравнимая ценность. Необходимость возрождения генофонда и 
на его основе создание новой мясной породы скота поддерживают такие доктора 
наук, профессора, как: А. П. Попов – БГСХА, Ю. А. Столповский – ИОГен им. Н. 
И.Вавилова, Ц. З. Доржиев – БГУ, Д. Ц. Гармаев – БГСХА, Л.В. Потапов – БНЦ, Н.И. 
Атанов – БНЦ, Е. Б. Дондокова - ВСГУТУ, Ч. М. Санданов – Бур НИИСХ, к.с/х.н., до-
цент В. Б. Мункуев – Забайкальский аграрный институт.

Б. Б. Лхасаранов,
кандидат биологических наук.

№ 
п/а Породы

Живой вес, кг,
бык/корова,
породный 

потенциал.

Суточный 
привес, в гр. в

реальных услови-
ях Забайкалья 
(многолетние 
наблюдения)

Убойный выход 
мяса, % Выход сала, кг.

Энергетическая 
ценность 1 кг 

мяса, кДж

Молочная прод. 
при 2%. жир, л.

Годовые за-
траты, руб.

Нагульные 
способности

Физическая 
возможность 1 

семьи ухаживать 
за скотом, гол.

1 Бурятская 600/300 1000 60 27 12041,00 4500 120 высокие 1000
2 Калмыцкая 600/300 800 56 17 11025,00 3700 1600 высокие 150
3 Казахская 

белоголовая
900/500 500 52 11 10320,00 3500 3200 средние 80

4 Герефорд 1000/600 450 50 8 9650,00 2500 5600 низкие 30
5 Симментальская 1000/600 450 47 6 8786,00 4600 6300 низкие 10

Так получилось или сошлось, что мысли, высказанные в этом проекте программы уди-
вительным образом совпадают с изысканиями в данном направленнии, которые явлены 
в трудах российских ученых еще в XVIII и XIX веках. Странным образом, литераторы и 
ученые-селекционеры середины XX, будто предчувствуя восстановление накопленного 
предками генофонда, занимались одним и тем же: кропотливо изучали опыт прошлых 
поколений, занимались сравнительным анализом и – приходили к тождественным умо-
заключениям. Вот несколько строк из моего очерка «На прекрасных степях Даурии...», 
написанного четырнадцать лет назад:

«Пытливый молдаванин Николай Спафарий, посланный русским царем в 1675 
году в Китай, неторопливо записывал на привале: «...юрты у братов войлочные, а 
платья носят по-калмыцки, и скота всякого – коней, коров и овец – много». А через во-
семнадцать лет после него другой путешественник, голландец Эверт-Избрант Идес, 
тоже русский подданный, добавил: «Буряты очень богаты скотом – в особенности 
быками и коровами, у которых очень длинная шерсть и совсем нет рогов...» После 
Избранта по Ара-Халхе проехал швед Ланге, посланный Петром I с полномочиями 
политического агента. Швед тоже был поражен обилием скота у местных жителей. 
«Они очень богаты лошадьми и скотом всякого рода, – писал посланник россий-
ского императора. – Если кто-нибудь из них имеет 500 лошадей и соответствующее 
количество другого скота, то это не считается особенно значительным». Немец 
Гмелин-Иоанн-Георг состоял на службе в Российской Академии Наук. Впрочем, 
тогда почти вся Академия и состояла из немцев. Путешествуя по Ара-Халхе в 1735 
году, Гмелин отмечал: «...они живут исключительно скотоводством. В особенности 
славятся бурятские быки; я видел несколько таких волов, которые ничуть не усту-
пают черкасским», «...главнейшее богатство бурят заключается в скоте – лошадях, 
быках, овцах и козах». Главнейшее богатство!»

Виктор Балдоржиев,
писатель.

Проект Программы.
В целях дискуссии
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Слухов нет

Уберите время на время! 
В небе летит самолёт!..

С. Сурганова

Слухов нет. Есть припечатанность к 
месту. Казань замерла где-то в небе, в 
секундах, где так хочется, чтобы он за-
вис. Этот самолёт... Милионник не знал 
ещё такого горя. Милионник, являю-
щийся по сути большим селом в том 
смысле, что на «третьем рукопожатии» 
обязательно наткнёшься на чьего-то 
родственника или общего знакомого 
среди тех пятидесяти, что в списке. 
И работает рукопожатная система: 
информация через сеть распростра-
нялась с океаноподобной скоростью 
- очень быстро. Люди реагировали на 
ситуацию фактически мгновенно. В 
городе с исторически сложившимися 
торговыми корнями, сок которых впи-
тан генетически, никто даже не упо-
минал об оплате каких либо услуг или 
действий. Таксисты и частные извозчи-
ки, и просто автовладельцы с первых 
часов трагедии вывешивали в публич-
ном сетевом пространстве короткие 
записи: «Увезу из аэропорта или в 
аэропорт бесплатно. Телефон .........» 
Бесплатно до сих пор откликаются 
на просьбы о помощи осиротевшим 
малышам психологи. Едут по звонку 
врачи. Стискивая зубы, сквозь боль. 
Боль одну на всех: от первого человека 
в республике до последнего. 

Студенты закрывают в сети «ава-
тарки» свечами. Школьники создают 
сетевые флеш-мобы с надписями «Мы 
помним! Мы скорбим!» Те тринадцати-
двадцатилетние, которых мы сгоряча 
назвали «потерянным поколением», реа-
гируют тайфунно, всепоглощающе...

Тайфунно люди реагируют на си-
туацию. Как ветер в тот злополучный 
вечер, ветер, сбивавший с ног мокрым 
снегом с дождём. Он был этот ветер. 
Может и «нелётка» была, но кто знает... 
А погодный фактор из возможных 
причин аварии исключили сразу. Как 
и детей на борту исключили в первые 
минуты катастрофы СМИ. А на борту 
двенадцатилетняя девочка. Ребёнок. 

Версии? Можно впадать в истерику о 
«заказном» на значимых лиц, присутство-
вавших на борту, о терракте, о некомпе-
тентности лётчика с зарплатой в 20000 
рублей, об изношенности технического 
парка авиакомпании. Можно. Вопрос - 
«зачем»? Публичность события слишком 
высока, квалификация расследующего 
персонала не вызывает сомнений, а лю-
дям... Людям просто горе.

Предуниверсиадной Казани в су-
матохе учений и повышенного уровня 
всеобщей готовности к возможным 
террактам и не снилось, что вот так, 
без предупреждения случится страш-
ное. Город жил. Город замер между 
небом и землёй. Вместе с самолётом 
«Boeing-737 «. И только аэроэкспресс 
курсирует денно и нощно, бесплатно, 
благоухая последними цветами, при-
носимыми к ограждению аэропорта, к 
свечам, к игрушкам, к залитому слеза-
ми асфальту...

Евгений Храмова.

17 ноября 2013 года в 19.24 в междуна-
родном аэропорту Казани разбился самолет 
авиакомпании «Татарстан», который выпол-
нял рейс по маршруту «Москва-Казань». 

Запомним этот день...

11 октября на портале «Забмедиа.ру» 
стартовал опрос: «Кого хотят видеть сле-
дующим мэром Читы горожане».

В кулуарах администрации Читы в 
данное время активно обсуждаются воз-
можные кандидаты, которые могут по-
бороться за кресло мэра на предстоящих 
осенью 2014 года выборах. 10 октября 
появилась информация, что следующим 
градоначальником может стать генераль-
ный директор ОАО «Водоканал-Чита» 
Андрей Ядрищенский.

В то же время ранее действующий гла-
ва города Анатолий Михалев заявил, что 
мэром города должен стать настоящий 
хозяйственник. При этом, он заявил, что 

в его команде есть люди, которые способ-
ны грамотно управлять городом.

Алексей Саклаков, депутат краевого 
Заксобрания от «Единой России»:

– Мэром должен быть энергичный, гра-
мотный и современный человек. Под эту 
характеристику, по моему мнению, очень 
хорошо подходят два человека: нынешний 
заместитель мэра Олег Кузнецов и руково-
дитель читинского «Водоканала» Андрей 
Ядрищенский. Я считаю, что эти люди смогут 
достойно работать на данном посту.

Василина Кулиева, координатор За-
байкальского регионального отделения 
ЛДПР:

– До выборов мэра остается еще целый 
год, но одно можно сказать точно – градона-
чальником не должен быть ставленник дей-
ствующего мэра. Потому что это будет озна-
чать, что проблемы города и горожан будут 
законсервированы на неопределенный срок. 
Действующая администрация показала, что 
не может решать вопросы благоустройства, 
обеспечения населения детскими садами. 
Город постепенно приближается к транс-
портному коллапсу. Мы пока не обсуждали 
эту тему, однако скажу, что городское от-
деление ЛДПР серьезно обновилось, было 
реорганизовано. И сейчас оно готовится 
к предстоящим выборам гордумы и мэра. 
Могу сказать, что кандидата от действующей 
власти ЛДПР поддерживать не будет.

Сергей Сутурин, депутат краевого 
Заксобрания от КПРФ:

– Будущий мэр должен владеть ситуа-
цией, касаемой коммунального хозяйства, 
тарифообразования и домовых нужд. Знать 
проблемы образования и здравоохранения. 
Ему нужно будет создавать новые рабочие 
места и повышать зарплаты. Необходимо, 
чтобы этот человек был высокообразован, 
с высоким уровнем культуры и своим по-
ведением подавал пример для подражания. 
Кто сейчас способен возглавить город, я 
сказать пока не могу. Время до выборов 
еще есть, поэтому буду готов озвучить свое 
мнение позже.

Иван Яковлев, председатель обще-
ственного движения «За спортивное 
Забайкалье»:

– Я, как коренной читинец и представи-
тель федерации бокса, считаю, что нынеш-
ний мэр Анатолий Михалев должен пойти на 
очередной срок. При Анатолии Дмитриевиче 
проводится много соревнований, выделя-
ются средства на развитие физической 
культуры и спорта. Считаю, что Михалев, 
который сам занимался боксом, прилагает 
все усилия по развитию и сохранению этого 
ведущего вида спорта.

Дмитрий Жуков, член президиума фе-
дерации бодибилдинга Забайкальского 
края:

– В первую очередь, будущий мэр дол-
жен быть молодым. Необходимо, чтобы им 
стал реальный хозяйственник и не набивал 
себе карманы. С этой стороны мне нравится 
предприниматель и депутат Заксобрания 
Андрей Жидков. Он – успешный в бизнесе, 
занимается спортом. Кроме того, он не новый 
человек в политике.

Что касается Анатолия Михалева, мне 
кажется, мэр себя исчерпал – не понимаю, 
почему он еще находится у руля. То, что 
сейчас в городе делаются дороги – так этим 
Михалев обязан был заниматься во все свои 
два срока. В нынешней ситуации данные 
ремонтные работы иначе, как агонией не на-
зовешь. Считаю абсурдными все разговоры 
о продлении полномочий Михалева еще на 
один срок.

Николай Лиханов, председатель обще-
ственной организации «Муниципальная 
правоохранительная инспекция»:

– 29 октября по инициативе нашей орга-
низации состоится собрание общественно-
политических сил и гражданских активистов, 
на котором будет избран антикризисный со-
вет. Членам этого органа, в который войдут 
неравнодушные к судьбе города люди, пред-
стоит избрать председателя и управляющих 
в каждом районе Читы. В предвыборный 
период они будут знакомиться с положением 
в городе на местах. Так мы проверим этих 
людей в деле и создадим эффективную 
команду, которая сможет выдвинуть своего 
кандидата.

Нынешнюю команду мэра, считаю, нужно 
распустить, так как городская администрация 
полностью погрязла в родственных связях. 
Ядрищенский, братья Пономаренко – все 
они являются родственниками Михалева, и 
других людей попросту не видят.

Впереди еще 10 месяцев, но думаю, 
что до конца года оппозиционные силы 
определятся с кандидатурой на пост 
мэра.

Баир Намсараев.

Из 107 комментариев мы выбрали 
самый обширный, известных братьев 
Анатолия и Николая Лихановых. Тем 
более, что они подписываются собствен-
ными именами, остальные комментарии 
– под никами, а потому не претендуют на 
серьезное ознакомление. Итак, что же 
думают по поводу избрания нового мэра 
Читы в 2014 году коренные читинцы 
(стиль и орфография сохранены):

– В 2014 году мы инициируем проведе-
ние референдума, желающие принять уча-
стие в организации обращайтесь по адресу, 
referendum2014@list.ru,Мы направили тре-
бования Губернатору Ильковскому, некото-
рые из них будут включены в предстоящий 

референдум,Требование Губернатору 
Забайкальского края Ильковскому К.К. 
от Николая и Анатолия Лихановых1. 
Обеспечить свободный доступ граждан в 
органы государственной власти, согласно 
Конституции РФ.2. Запрет платных 
медицинских услуг в краевых и городских 
больницах и поликлиниках.3. Передача 
федерального имущества в собственность 
Забайкальского края.4. Возврат 
муниципального имущества не законно 
изъятого, путем фальсификации доказа-
тельств в суде и рейдерских захватов.5. 
Прозрачность коммунальных тарифов. 
Передача 51 процента акций предприятий 

ОАО «ТГК 14», ОАО «Горводоканал Чита», 
ОАО «Читинская энергосбытовая компания», 
«ЗабЖД» филиал ОАО «РЖД» жителям За-
байкальского края.6. Назначение на 
государственные и муниципальные должности 
по конкурсу.7. Выбор жителями края на 
конкурсной основе главного прокурора края и 
районных прокуратур, председателей судов.8. 
Контроль за деятельностью прокуратур и судей 
общественными организациями.9. Наделение 
общественной палаты правом отстранения от 
должностей прокуроров и судей, иных долж-
ностных лиц. Правом отмены распоряжений и 
постановлений, иных документов, ущемляющих 
права и интересы граждан.10. Развитие потре-
бительской кооперации, создание конкурентной 
среды. Строительство складов временного 
хранения сельхозпродукции.11. Строительство 
совместного русско-корейского медицинского 
центра в г. Чите.Открытие прямого авиарейса 
Чита - Сеул.12.Увеличение залогового фон-
да Забайкальского края.13. Антикризисное 
управление на Читинском Машзаводе, Жи-
рекенском ГОКе для сохранения и развития 
производства.14. Сокращение рассмотрения 
документов по обращениям граждан и юридиче-
ских лиц с 30 до 7 дней.15. Запрет на финанси-
рование за счет налогоплательщиков ТВ «Альтес 
Каннуниковой», выход муниципалитета из ОАО 
«Альтес». Увеличение финансирования ГТРК 
Чита.16. Возбуждение производства уголовных 
дел в отношении Гениатулина, Беспечанского, 
Елохиной, иных лиц причастных к преднаме-
ренному банкротству предприятий. Проверка 
выгода приобретателей Агинского Офшора. 
Требования компенсировать многомиллионные 
убытки жителям края.17. Привлечение к уго-
ловной ответственности Михалева, Зенкова и 
иных лиц причастных к не законным действи-
ям, повлекшие убытки краевого и городского 
бюджетов, в том числе заключение кабальных 
договоров и фальсификацию тарифов ТГК-
14, ОАО «Читаэнерго», ОАО «Горводоканал 
Чита».18. Обеспечить свободный доступ к спор-
тивным объектам, согласно ФЗ о спорте №329. 
Передача гостиницы Губернатора на ЗАБВО 
и прилегающей территории в границах улиц 
Ленинградская -Новобульварная - Горького-
Смоленская, центру развития слабовидящих 
детей.19. Развитие производства в Забайкалье 
альтернативных источников энергии с ис-
пользованием лития, добываемого в крае.20. 
Истребование доли Забайкальского края из 
золотовалютных резервов РФ для инвестиро-
вания и развития края.

А что думаете по этому поводу Вы, ува-
жаемые читатели? Кто, на Ваш взглляд, 
достоин стать следующим мэором?

И с т о ч н и к :  h t t p : / / z a b m e d i a .
ru/?page=articles&text=3337

Выборы мэра Читы:
кто следующий?
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Чита. Лето 2013 года.
Куда идем, товарищи?

Фото Юрия Болотова.


